#### Verbände der Krankenkassen auf Bundesebene

AOK-Bundesverband, Berlin
BKK-Bundesverband, Essen
IKK-Bundesverband, Bergisch Gladbach
Gemeinsame Vertretung der Innungskrankenkassen, Berlin
Knappschaft, Bochum
Verband der Ersatzkassen, Berlin
Spitzenverband der landwirtschaftlichen Sozialversicherung, Kassel

### **GKV-Spitzenverband, Berlin**

Medizinischer Dienst des Spitzenverbandes Bund der Krankenkassen e. V. (MDS), Essen

\_\_\_\_\_

# Tabellenband zum Präventionsbericht 2011

Leistungen der gesetzlichen Krankenversicherung: Primärprävention und betriebliche Gesundheitsförderung

- Berichtsjahr 2010 -

#### Impressum

#### Herausgeber:

Medizinischer Dienst des Spitzenverbandes Bund der Krankenkassen e.V. (MDS) Theodor-Althoff-Straße 47 45133 Essen

Telefon: 0201/8327-0
Telefax: 0201/8327-100
E-Mail: office@mds-ev.de
Internet: www.mds-ev.de

Autorin:

Katja Zelen Bereich Sozialmedizin – Versorgungsberatung

Nadine Schempp Bereich Sozialmedizin – Versorgungsberatung

Review:

Elke Grünhagen Bereich Allgemeine Grundsatzfragen/Gremienunterstützung

März 2012

# Inhaltsverzeichnis

1 Wichtige Kennziffern	4
2 Direkt erreichte Personen nach Geschlecht	5
3 Präventionsziele	6
4 Settingansatz	8
4.1 Ergebnisse des Gesamtdatensatzes	8
4.2 Settingbezogene Auswertungen	18
4.3 Bedarfsermittlung, Intervention und Erfolgskontrolle bei	27
vorhandener bzw. fehlender Entscheidungs-/Steuerungsstruktur	
4.4 Betreuungsgrad von Bildungseinrichtungen	29
4.5 Auswertung nach Bundesländern	30
5 Individueller Ansatz	31
5.1 Ergebnisse des Gesamtdatensatzes	31
5.2 Teilnahmequoten beim individuellen Ansatz	36
6 Betriebliche Gesundheitsförderung	37
6.1 Ergebnisse des Gesamtdatensatzes	37
6.2 Branchenbezogene Auswertungen	46
6.3 Betriebsgrößenspezifische Auswertungen	53
6.4 Bedarfsermittlung, Intervention und Erfolgskontrolle bei	57
vorhandener bzw. fehlender Entscheidungs-/Steuerungsstruktur	
6.5 Anteil der direkt erreichten männlichen Personen nach Branchen	59
6.6 Auswertung nach Bundesländern	60
Externe Statistiken	61
Tabelle 1: Tageseinrichtungen für Kinder in Deutschland	62
Tabelle 2: Schulen in Deutschland	63
Tabelle 3: Hochschulen in Deutschland	64
Tabelle 4: Berufliche Schulen in Deutschland	65
Tabelle 5: Verteilung der Einwohnerzahl nach Bundesländern	66
Tabelle 6: GKV-Versicherte, gegliedert nach Status und Alter	67
Tabelle 7: Sozialversicherungspflichtig Beschäftigte nach Altersgruppen und Ges	68
Tabelle 8: Sozialversicherungspflichtig Beschäftigte nach Wirtschaftsabschnitten	69
Tabelle 9: Sozialversicherungspflichtig Beschäftigte nach Bundesländern	70
Tabelle 10: Zahl der Betriebe und ihrer Beschäftigten nach Größenklassen	71
Tabelle 11: Zahl der Betriebe nach Wirtschaftsabteilungen der WZ 2008	72

# 1 Wichtige Kennziffern

Ansatz	2008	2009	2010	Veränderung zum Vorjahr (%) bzw. Dreijahrestrend $(\uparrow, \rightarrow, \downarrow)$
Setting-Ansatz				
Anzahl der Doku-Bögen	1.201	1.223	1.213	-1%
Anzahl der Settings	22.046	20.252	30.098	49%
Anzahl direkt erreichter Personen**	2.153.070	2.119.016	2.444.429	15%
Anzahl indirekt erreichter Personen**	4,2 Mio.	4,8 Mio.	6,6 Mio.	<b>↑</b>
Ausgaben je Versicherten (Euro)	0,26	0,27	0,33	22%
Ausgaben je direkt erreichter Person (Euro)	8,64	8,88	9,37	6%
Summe der Ausgaben (Euro)	18.600.352	18.815.502	22.915.000	22%
Individueller Ansatz				
Anzahl direkt erreichter Personen	2.061.644	2.105.409	1.979.366	-6%
Ausgaben je Versicherten (Euro)	4,06	3,60	3,40	-6%
Ausgaben je direkt erreichter Person (Euro)	138,36	119,81	119,96	0%
Summe der Ausgaben (Euro)	285.255.774	252.250.402	237.443.000	-6%
Betriebliche Gesundheits- förderung				
Anzahl der Doku-Bögen	3.423	3.693	4.303	17%
Anzahl der Betriebe	4.788	5.353*	6.473*	21%
Anzahl direkt erreichter Personen**	535.578	621.913	664.604	7%
Anzahl indirekt erreichter Personen**	0,28 Mio.	0,23 Mio.	0,35 Mio.	<b>↑</b>
Ausgaben je Versicherten (Euro)	0,51	0,56	0,60	7%
Ausgaben je direkt erreichter Person (Euro)	67,09	63,48	63,43	0%
Summe der Ausgaben (Euro)	35.930.186	39.479.195	42.156.000	7%
Gesamt				
Anzahl der Doku-Bögen	4.624	4.916	5.516	12%
Anzahl der Settings	22.046	20.252	30.098	49%
Anzahl der Betriebe	4.788	5.353*	6.473*	21%
Anzahl direkt erreichter Personen**	4.750.292	4.846.338	5.088.399	5%
Anzahl indirekt erreichter Personen**	4,5 Mio.	5,0 Mio.	7,0 Mio.	<b>↑</b>
Ausgaben je Versicherten (Euro)	4,83	4,44	4,33	-2%
Ausgaben je direkt erreichter Person (Euro)	71,53	64,08	59,45	-7%
Summe der Ausgaben (Euro)	339.786.312	310.545.099	302.514.000	-3%

 $<sup>^{\</sup>star}$  Ausreißerwert mit 3.000 (2009) und 900/2000 (2010) Betrieben nicht berücksichtigt

# 2 Direkt erreichte Personen nach Geschlecht

	Setting-Ansatz (Schätzzahlen)		Individueller Ansatz		Betriebliche Gesundheitsförderung (Schätzzahlen)		Gesa	mt
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Weibliche Personen	1.295.547	53%	1.510.374	76%	284.729	43%	3.090.650	61%
Männliche Personen	1.148.882	47%	468.992	24%	379.875	57%	1.997.749	39%
Summe	2.444.429	100%	1.979.366	100%	664.604	100%	5.088.399	100%

# 3 Präventionsziele

**Setting-Ansatz** 

Setting-Ansatz					
<b>Oberziel Prävention</b> (Teilziel 1 wird nicht im Rahmen des Präventionsberichts erhoben)					
Teilziel 2 Interventionen in Kitas	Basis- erhebung 2007	2008	2009	2010	Verän- derung 09/10
Zielgruppe: drei- bis sechsjährige Kinder					
Schätzzahl der über multifaktorielle, verhaltens- und gleichzeitig verhältnisbezogene Interventionen in Kitas direkt erreichten Kinder (Ziel: Steigerung um 10 % pro Jahr)					
(Ziei. Steigerung um 10 70 pro sam)	155.938	274.755	333.455	483.340	45%
Teilziel 3 Interventionen in Schulen					
Zielgruppe: schulpflichtige Kinder und Jugendliche					
Schätzzahl der über multifaktoriell ausgerichtete, verhaltens- und verhältnisbezogene Interventionen direkt erreichten Kinder und Jugendlichen in Grund-, Haupt-, Sonder-, Gesamt-, Real- und Berufsschulen (Steigerung um 5% pro Jahr)		441.010	816.853	928.745	14%

Oberziel Gesundheitsförderung (Teilziel 1 wird nicht im Rahmen des Präventionsberichts erhoben)					
Teilziel 2 Steuerungskreise in Kitas	Basis- erhebung 2007	2008	2009	2010	Verän- derung 09/10
Zielgruppe: drei- bis sechsjährige Kinder					
Anzahl der Kitas mit Steuerungskreisen, an denen mindestens die GKV, Kita-Träger und Elternvertreter beteiligt waren (Ziel: Steigerung um 10% pro Jahr)		1.457	696	862	24%
Teilziel 3 Steuerungskreise in Schulen					
Zielgruppe: schulpflichtige Kinder und Jugendliche					
Anzahl der Grund-, Haupt-, Sonder-, Gesamt-, Real- und Berufsschulen mit Steuerungskreisen, an denen mindestens die GKV, der Schulträger, die Schulleitung und Lehrerschaft sowie Elternvertreter beteiligt waren (Ziel: Steigerung um 5% pro Jahr)	503	1.313	679	580	-15%

### Betriebliche Gesundheitsförderung

Ausreißerwert aus dem Jahr 2007 zur Anzahl der Betriebe nicht berücksichtigt

Oberziel: Arbeitsweltbezogene Prävention								
Teilziel 1 Gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung	Basis- erhebung 2007	2008	2009	2010	Verän- derung 09/10			
Anzahl betrieblicher Präventionsmaßnahmen (Dokumentationsbögen) mit der inhaltlichen Ausrichtung gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung (Ziel: Steigerung um 5% pro Jahr)								
	908	1.074	1.212	2.010	66%			
Teilziel 2 Stressbewältigung/Stressmanagement								
Anzahl betrieblicher Präventionsmaßnahmen (Dokumentationsbögen) mit der inhaltlichen Ausrichtung Stressbewältigung/Stressmanagement (Ziel: Steigerung um 5% pro Jahr)	945	1.088	1.535	1.797	17%			
Teilziel 3 Ältere Arbeitnehmer								
Schätzzahl älterer Arbeitnehmer (ab 50 Jahre), die direkt über Präventionsmaßnahmen zur Reduktion psychischer Belastungen erreicht wurden (Ziel: Steigerung um 5% pro Jahr)	35.100	36.743	52.509	85.783	63%			

Oberziel: Arbeitsweltbezogene Gesundheitsförderung							
Teilziel 1 Steuerungskreise	Basis- erhebung 2007	2008	2009	2010	Verän- derung 09/10		
Anzahl der Betriebe mit Steuerungskreisen (Ziel: Steigerung um 5% pro Jahr)	2.512	2.706	3.142	6.758	115%		
Teilziel 2 Gesundheitszirkel							
Anzahl der Betriebe, bei denen betriebliche Gesundheitszirkel durchgeführt wurden (Ziel: Steigerung um 5% pro jahr)	911	1.109	1.399	2.257	61%		
Teilziel 3 Vereinbarkeit von Familien- und Erwerbsleben							
Anzahl der Betriebe mit speziellen Angeboten für die Beschäftigten zur besseren Vereinbarkeit von Familie und Beruf (Ziel: Steigerung um 5% pro Jahr)	183	180	297	534	80%		

# 4 Settingansatz

#### 4.1 Ergebnisse des Gesamtdatensatzes

Sofern in den Tabellen keine Gesamtsumme angegeben ist, waren Mehrfachnennungen möglich.

Anzahl ausgewerteter Dokumentationsbögen

	2008	2009	2010
Anzahl	1.201	1.223	1.213

#### 1 Allgemeine Daten

Nennungen der Setting-Arten in den Dokumentationsbögen (Dokumentationsbögen=Projekte)

	200	80	20	2009		10
	Anzahl	%	Anzahl	%	Anzahl	%
Grundschule	319	27%	350	29%	273	23%
Förderschule	53	4%	48	4%	50	4%
Hauptschule	161	13%	133	11%	99	8%
Realschule	121	10%	111	9%	115	9%
Gymnasium	130	11%	95	8%	112	9%
Gesamtschule	47	4%	51	4%	62	5%
Berufsschule o.ä.	125	10%	214	17%	198	16%
Hochschule	4	0%	6	0%	7	1%
Kindergarten/Kindertagesstätte	301	25%	282	23%	377	31%
Stadtteil/Ort	63	5%	82	7%	86	7%
Institution für spezifische Bevölkerungsgruppen	43	4%	45	4%	61	5%
Altenheim	9	1%	16	1%	6	0%
Krankenhaus	4	0%		0%	5	0%
Anderes Setting	37	3%	31	3%	50	4%

Anzahl der durch Aktivitäten erreichten Settings

	2008		2009		2010	
	Anzahl	%	Anzahl	%	Anzahl	%
Grundschule						
Minimum	1		1		1	
Maximum	2.070		650		1.100	
Summe	6.454	29%	4.301	21%	5.298	18%
Förderschule		-	•	-	•	
Minimum	1		1		1	
Maximum	70		100		92	
Summe	282	1%	480	2%	505	2%
Hauptschule		-	•	-	•	
Minimum	1		1		1	
Maximum	147		350		140	
Summe	648	3%	1.050	5%	692	2%
Realschule						
Minimum	1		1		1	
Maximum	550		350		149	
Summe	1.598	7%	1.393	7%	874	3%
Gymnasium	<u> </u>		•	-	•	
Minimum	1		1		1	
Maximum	259		350		246	
Summe	814	4%	1.300	6%	905	3%
Gesamtschule						
Minimum	1		1		1	
Maximum	122		215		209	
Summe	404	2%	605	3%	799	3%

Berufsschule o.ä.						
Minimum	1		1		1	
Maximum	150		114		67	
Summe	574	3%	543	3%	764	3%
Hochschule						
Minimum	1		1		1	
Maximum	1		1		1	
Summe	4	0%	6	0%	6	0%
Kindergarten/Kindertagesstätte	<u> </u>					
Minimum	1		1		1	
Maximum	1.200		1.334		2.100	
Summe	7.025	32%	7.751	38%	15.806	53%
Stadtteil/Ort						
Minimum	1		1		1	
Maximum	1.000		400		900	
Summe	2.176	10%	989	5%	1.941	6%
Institution für spezifische Bevölkerungsgruppen				-		
Minimum	1		1		1	
Maximum	100		100		267	
Summe	191	1%	337	2%	895	3%
Altenheim		-				
Minimum	1		1		2	
Maximum	531		721		938	
Summe	930	4%	1.367	7%	1.455	5%
Krankenhaus				-		
Minimum	1		2		1	
Maximum	2		4		5	
Summe	5	0%	9	0%	10	0%
Anderes Setting						
Minimum	1		1		1	
Maximum	380		50		50	
Summe	939	4%	121	1%	148	0%
Mittelwert	18		17		25	
Gesamtsumme	22.046	100%	20.252	100%	30.098	100%

#### Anzahl der durch Maßnahmen erreichten Settings in "sozialen Brennpunkten"

Prozentangaben beziehen sich auf gültige Werte, d.h. es liegen sowohl Angaben zum Setting als auch zu dessen Zuordnung zu sozialen Brennpunkten vor.

	20	2008		2009		10
	Anzahl	%	Anzahl	%	Anzahl	%
Grundschule					1.219	48%
Förderschule					250	70%
Hauptschule					264	39%
Realschule					755	29%
Gymnasium					320	41%
Gesamtschule		Ersterhel	auna im		169	25%
Berufsschule oä		Berichtsj			114	63%
Hochschule		Bonomaja	2010		0	0%
Kindergarten/Kindertagestätte					2.938	25%
Stadtteil/Ort					131	40%
Institutionen für spezifische Bevölkerungsgruppen					339	75%
Altenheim					37	18%
Krankenhaus					0	0%
Anderes Setting					118	11%
Summe					6.654	35%

Anzahl der erreichten Personen (Schätzung)	200	18	20	ng I	201	n
	Direkt	Indirekt	Direkt	Indirekt	Direkt	Indirekt
Grundschule	Birokt	manore	Birokt	manekt	Biront	manont
Minimum	5	2	5	8	4	10
Maximum	183.000	367.000	183.000	367.000	213.000	426.000
Summe	425.796	810.946	679.737	1.245.128	600.971	1.142.486
Erreichte Personen gesamt	1.236	.742	1.924	4.865	1.743.	457
Förderschule				-		
Minimum	4	40	2	10	7	19
Maximum	3.850	11.550	6.400	12.800	10.000	20.000
Summe	19.154	37.635	36.020	72.276	66.938	146.299
Erreichte Personen gesamt	56.7	<b>'</b> 89	108	.296	213.2	37
Hauptschule						
Minimum	8	2	10	2	4	5
Maximum	14.150	42.450	35.000	70.000	13.800	40.320
Summe	59.325	116.582	119.218	217.143	111.326	230.430
Erreichte Personen gesamt	175.	907	336	.361	341.7	56
Realschule						
Minimum	5	5	2	10	5	0
Maximum	15.200	45.600	35.000	70.000	18.108	42.910
Summe	94.732	120.640	125.968	225.209	113.247	236.586
Erreichte Personen gesamt	215.3	372		.177	349.8	33
Gymnasium	Direkt	Indirekt	Direkt	Indirekt	Direkt	Indirekt
Minimum	5	10	2	5	8	4
Maximum	24.980	35.400	35.000	75.750	23.797	70.848
Summe	85.656	104.822	159.677	311.461	175.394	342.820
Erreichte Personen gesamt	149.	478	471	.138	518.2	114
Gesamtschule						
Minimum	5	10	5	17	10	5
Maximum	11.800	35.400	10.950	32.850	54.860	109.720
Summe	44.656	104.822	63.883	129.132	177.266	357.057
Erreichte Personen gesamt	149.	478	193	.015	534.3	523
Berufsschule o.ä.				0	2	
Minimum Maximum	6.481	4.000	24.310	2 3.694	28.021	11.570
Summe	33.911	30.582	58.494	41.173	74.101	74.327
	64.4		99.		148.4	
Erreichte Personen gesamt  Hochschule	04.4	193	99.	007	140.4	·20
Minimum	5	30	20	4	24	30
Maximum	200	500	2.000		6.000	12.000
Summe	260	570	4.312	17.184	8.601	18.930
Erreichte Personen gesamt	83			496	27.5	
Kindergarten/Kindertagesstätte	00	o .		100	27.0	-
Minimum	3	5	3	1	2	10
Maximum	65.250	107.000	92.895	151.000	99.000	170.000
Summe	302.747	520.206	351.238	619.206	505.377	1.113.757
Erreichte Personen gesamt	822.			.444	1.619.	
Stadtteil/Ort						
Minimum	10	50	9	3	6	2
Maximum	300.000	600.000	16.000	800.000	120.000	800.000
Summe	342.636	1.717.908	39.595	1.270.857	148.062	2.011.507
Erreichte Personen gesamt	2.060	.544	1.310	0.452	2.159.	569
•						
Institution für spezifische Bevölkerungsgruppen			8	2	0	0
Institution für spezifische Bevölkerungsgruppen Minimum	3	25	O I		0,	
	5.000	40.000	3.000	6.000	6.275	5.000
Minimum	_		_	6.000 20.640	-	
Minimum Maximum	5.000	40.000 53.374	3.000 7.772		6.275	35.940
Minimum Maximum Summe	5.000 11.373	40.000 53.374	3.000 7.772	20.640	6.275 16.125	35.940
Maximum Summe Erreichte Personen gesamt	5.000 11.373	40.000 53.374	3.000 7.772	20.640	6.275 16.125	5.000 35.940 65
Minimum Maximum Summe Erreichte Personen gesamt Altenheim	5.000 11.373 64.7	40.000 53.374 747	3.000 7.772 28.	20.640 412	6.275 16.125 52.00	35.940 65 200
Minimum Maximum Summe Erreichte Personen gesamt Altenheim Minimum	5.000 11.373 64.7	40.000 53.374 747	3.000 7.772 28.	20.640	6.275 16.125 52.00	35.940 65

Krankenhaus						
Minimum	10	2	10	10	15	25
Maximum	46	2	15	20	1.000	1.500
Summe	80	2	25	30	1.160	1.615
Erreichte Personen gesamt	82		5	5	2.7	75
Anderes Setting						
Minimum	16	50	10	10	0	0
Maximum	120.000	250.000	250.000	300.000	350.000	700.000
Summe	394.102	394.102	410.752	581.004	377.662	797.051
Erreichte Personen gesamt	788.2	204	991	.756	1.174.713	
Summe erreichte Personen aus aktuellen Doku-Bögen	1.860.981	3.993.406	2.119.016	4.797.333	2.444.429	6.559.270
Summe erreichte Personen aus "alten" Doku-Bögen	292.089	172.635				
Gesamtsumme	2.153.070	4.166.041	2.119.016	4.797.333	2.444.429	6.559.270
Erreichte Personen gesamt	6.319.	.111	6.91	6.349	9.003	.699

Anzahl der Bundesländer ie Dokumentationsbogen (= ie Projekt)

	2008		2009		201	0
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
1					1069	96%
2					35	3%
3					3	0%
4			ebung im		2	0%
5		Berichts	sjahr 2010		0	0%
Mehr als 5					0	0%
Gültige Angaben					1110	100%
Keine Angaben					103	

#### Anzahl der Aktivitäten in den einzelnen Bundesländern

	20	80	20	009	201	0
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Bundesweite Projekte					9	1%
Baden-Württemberg					137	12%
Bayern					252	23%
Bremen					5	0%
Berlin					60	5%
Brandenburg					20	2%
Hamburg					20	2%
Hessen			ebung im		61	5%
Mecklenburg-Vorpommern		Berichts	sjahr 2010		58	5%
Niedersachsen					52	5%
Nordrhein-Westfalen					209	19%
Rheinland-Pfalz					26	2%
Saarland					22	2%
Sachsen					49	4%
Sachsen-Anhalt					65	6%
Schleswig-Holstein					57	5%
Thüringen					59	5%
Keine Angaben					104	

#### Laufzeiten der Aktivitäten

	2008		20	09	201	10
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Bis 3 Monate	179	17%	217	20%	201	19%
4 bis 6 Monate	81	8%	90	8%	86	8%
7 bis 11 Monate	224	22%	202	19%	129	12%
12 Monate	192	19%	208	19%	209	19%
Über 1 bis 2 Jahre	130	13%	150	14%	145	13%
Über 2 bis 3 Jahre	132	13%	179	17%	161	15%
Über 3 bis 4 Jahre	26	3%	18	2%	45	4%
Über 4 bis 5 Jahre	64	6%	9	1%	18	2%
Über 5 Jahre	2	0%	6	1%	87	8%
Gültige Angaben	1.037	100%	1.079	100%	1.081	100%
Keine Angaben	164		144		132	

#### Laufzeit in Monaten je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

Laufzeit in Monaten	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	124	120	148
Mittelwert	18,3	15,6	21,7

Status der Aktivitäten/Mitwirkung der Krankenkassen

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Status der Aktivitäten: noch laufend	680	57%	664	61%	699	58%
Mitwirkung der KK: noch laufend	649	55%	607	60%	620	52%

#### 2 Zielgruppen

Die Aktivitäten sprachen alle Menschen im Setting an (d.h. keine spezifischen Zielgruppen)

Pie 7 illustraten epidenen die meneemen im Getting die (d.i.i. Keine epezineenen zielgrappen)						
	2008		2009		2010	
		gültige		gültige		gültige
	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente
Ja	351	29%	482	40%	352	31%
Nein	849	71%	736	60%	788	69%
Gültige Angaben	1.200	100%	1.218	100%	1.140	100%
Keine Angaben	1		5		73	

Zielgruppen

	200	08	20	09	201	10
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	315	37%	220	30%	174	22%
Jünger als 15 Jahre	625	74%	449	61%	491	62%
15 bis unter 20 Jahre	299	35%	253	34%	286	36%
20 bis unter 30 Jahre	99	12%	86	12%	135	17%
30 bis unter 40 Jahre	71	8%	49	7%	124	16%
40 bis unter 50 Jahre	66	8%	42	6%	112	14%
50 bis unter 60 Jahre	44	5%	31	4%	53	7%
60 Jahre und älter	26	3%	23	3%	26	3%
Gleichermaßen beide Geschlechter	Ersterhebung i	m Berichtsjahr	2010		458	88%
Speziell weibliche Personen	Ersterhebung i	m Berichtsjahr	2010		58	11%
Speziell männliche Personen	Ersterhebung i	m Berichtsjahr	2010		6	1%
Personen mit Migrationshintergrund	186	22%	128	17%	144	18%
Arbeitslose	Ersterhebung i	m Berichtsjahr	2010		31	4%
Multiplikatoren - Eltern	323	38%	237	32%	337	43%
Multiplikatoren - Lehrer, Erzieher, anderes pädagogisches Personal	578	68%	504	68%	564	72%
Multiplikatoren - nichtpädagogisches Personal	106	12%	117	16%	162	21%
Sonstige Zielgruppen	43	5%	34	5%	68	9%

#### 3 Kooperationspartner

#### Kooperationspartner wurden eingebunden

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Ja	805	67%	726	60%	857	71%
Nein	392	33%	491	40%	352	29%
Gültige Angaben	1.197	100%	1.217	100%	1.209	100%
Keine Angaben	4		6		4	

Kooperationspartner

	200	8	2009		20°	10
		gültige		gültige		gültige
	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente
Gesundheitsämter	110	14%	112	15%	118	14%
Niedergelassene Ärzte	79	10%	53	7%	66	8%
Sonstige Gesundheits-/Sozial-/	277	34%	286	39%	323	38%
Bildungseinrichtungen	211	34%	200	39%	323	30%
Öffentliche Verwaltung/Institutionen,	254	32%	249	34%	347	40%
Ministerien	254	32%	249	34%	347	40%
Sportverein	100	12%	92	13%	126	15%
Andere Vereine, Verbände	205	25%	199	27%	259	30%
Selbsthilfegruppe	14	2%	18	2%	19	2%
Andere Krankenkassen	66	8%	100	14%	105	12%
Unfallversicherung	103	13%	106	15%	154	18%
Sonstige Sozialversicherungsträger	13	2%	5	1%	45	5%
Wissenschaftliche Einrichtungen	152	19%	169	23%	159	19%
Sonstige gewerbliche	24.4	200/	205	400/	224	200/
Anbieter/Unternehmen	314	39%	305	42%	324	38%

Anzahl Kooperationspartner je Dokumentationsbogen

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	11	10	12
Mittelwert	2,4	2,5	2,6

#### 4 Koordination und Steuerung

Entscheidungs- und Steuerungsstruktur

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Vorhanden	707	59%	769	63%	799	68%
Nicht vorhanden	488	41%	449	37%	383	32%
Gültige Angaben	1.195	100%	1.218	100%	1.182	100%
Keine Angaben	6		5		31	

#### Vertreter im Entscheidungs-/Steuerungsgremium (Mehrfachnennungen möglich)

	2008		2009		201	0
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Einrichtungsträger	226	32%	280	36%	280	35%
Leitungsebene der Einrichtung	437	62%	551	72%	561	70%
Mitarbeiter der Einrichtung	472	67%	598	78%	551	69%
Gemeinde, öffentliche Verwaltung/Institution	108	15%	135	18%	160	20%
Eltern	270	38%	314	41%	253	32%
Andere Vertreter der Zielgruppe(n)	100	14%	136	18%	98	12%
Krankenkassen	315	45%	329	43%	327	41%
Unfallversicherung	63	9%	28	4%	65	8%
Sonstige Sozialversicherungsträger	3	0%	7	1%	1	0%
Öffentlicher Gesundheitsdienst	43	6%	50	7%	56	7%
Niedergelassene Ärzte	25	4%	26	3%	28	4%
Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen	143	20%	151	20%	131	16%
Andere	157	22%	118	15%	179	22%

Anzahl Beteiligter im Steuerungsgremium je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

		2008	2009	2010
Minimum		1	1	1
Maximum		9	12	12
Mittelwert	_	3,6	3,5	3,3

Wie wurde die Vereinbarung zur Durchführung der Aktivitäten im Setting abgeschlossen?

The hard are resembled and 2 are successful and successful and and are successful and are							
	2008		2009		2010		
		gültige		gültige		gültige	
	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	
Schriftlich	581	57%	724	60%	699	59%	
Mündlich	445	43%	485	40%	483	41%	
Gültige Angaben	1.026	100%	1.209	100%	1.182	100%	
Keine Angaben	175		14		31		

#### 5 Bedarfsermittlung

Art der Bedarfsermittlung (Mehrfachnennungen möglich)

	200	2008		2009		0
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Begehung des Settings	530	47%	534	47%	565	50%
Befragung der Zielgruppe	542	48%	625	55%	644	57%
Expertenbefragung	331	29%	274	24%	351	31%
Auswertung von Routinedaten der Krankenkassen	153	14%	147	13%	182	16%
Screening, medizinische Untersuchung	115	10%	87	8%	75	7%
Fähigkeitstests	259	23%	238	21%	159	14%
Literaturrecherchen/ wissenschaftliche Studien	295	26%	311	27%	350	31%
Sonstiges	479	43%	397	35%	465	41%
Keine Angaben	73		86		80	

Anzahl Bedarfsermittlungen je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	8
Maximum	8	8	8
Mittelwert	2,4	2,3	2,5

#### 6 Gesundheitszirkel

Im Setting wurden Gesundheitszirkel durchgeführt

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Ja	241	20%	225	18%	154	13%
Nein	945	80%	992	82%	1.053	87%
Gültige Angaben	1.186	100%	1.217	100%	1.207	100%
Keine Angaben	15		6		6	

Anzahl durchgeführter Gesundheitszirkel

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
1	131	54%	80	36%	73	50%
2	22	9%	27	12%	13	9%
3	11	5%	20	9%	15	10%
4	7	3%	9	4%	12	8%
5-9	12	5%	24	11%	17	12%
10 und mehr Zirkel	20	8%	18	8%	17	12%
Gültige Angaben	241	100%	225	100%	147	100%
Summe Gesundheitszirkel	1.418		1.767		2.258	

Anzahl durchgeführter Gesundheitszirkel je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

Anzani durchgerdinter Gesundhenszirker je bokumentationsbogen (= je i rojekt)							
	2008	2009	2010				
Minimum	1	1	1				
Maximum	210	346	446				
Mittelwert	7.0	9.9	15.4				

Eine Zukunftswerkstatt wurde eingerichtet

	2008		2009		2010	
		gültige		gültige		gültige
	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente
Ja	78	7%	63	5%	74	6%
Nein	1.098	93%	1.143	95%	1.121	94%
Gültige Angaben	1.176	100%	1.206	100%	1.195	100%
Keine Angaben	25		17		18	

#### 7 Intervention

Inhaltliche Ausrichtung der Aktivitäten

	200	08	2009		201	10
	gültige			gültige		gültige
	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente
Bewegung	814	70%	783	67%	750	66%
Ernährung	580	50%	607	52%	593	52%
Stärkung psychischer Ressourcen	Ersterhebung in	m Berichtsjahr	2010		283	25%
Stressreduktion/Entspannung	383	33%	448	38%	419	37%
Gesundheitsgerechter Umgang miteinander	297	25%	341	29%	411	36%
Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen	Ersterhebung in	m Berichtsjahr	2010		92	8%
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Förderung der Nichtrauchens	Ersterhebung in	m Berichtsjahr	2010		31	3%
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Umgang mit Alkohol/Reduzierung des Alkoholkonsums	Ersterhebung im Berichtsjahr 2010			22	2%	
Verkehrssicherheit	31	3%	27	2%	29	3%
Sexualpädagogik (Aufklärung, Verhütung)	16	1%	14	1%	21	2%
Gesunde Umwelt	127	11%	174	15%	173	15%
Keine Angaben	36		57		77	

Anzahl inhaltlicher Ausrichtungen je Dokumentationsbogen

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	9	9	12
Mittelwert	2,2	2,3	3,6

Verhaltens- und/oder Verhältnisbezogenheit der Aktivitäten

	2008		20	09	2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Sowohl verhaltens- als auch verhältnisbezogene	689	60%	644	55%	711	63%
Nur verhaltensbezogene Aktivitäten	245	21%	208	18%	28	2%
Nur verhältnisbezogene Aktivitäten	208	18%	309	27%	384	34%
Gültige Angaben	1.142	100%	1.161	100%	1.123	100%
Keine Angaben	59		62		90	

Art der Umgestaltung

	200	2008		2009		10
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Veränderung der Organisation im jeweiligen Setting	434	56%	409	54%	432	52%
Verbesserung Umgebungsbedingungen	460	60%	416	55%	484	59%
Erweiterung Handlungs-/Entscheidungsspielräume, Verantwortlichkeiten	451	59%	475	63%	538	65%
Informations-/Kommunikationsstrukturen	333	43%	397	52%	421	51%
Soziale Angebote und Einrichtungen	242	31%	223	29%	224	27%
Keine Angaben	431		465		390	

Anzahl Umgestaltungen je Dokumentationsbogen

/ unzam emgeetanangen je zekamentatienesegen			
	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	6	6	6
Mittelwert	2,5	2,6	2,6

Angewandte Methoden

	200	8	20	09	2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Fort- und Weiterbildung von Multiplikatoren/Mediatoren	531	46%	554	48%	603	53%
Vortrag, Tagung	609	53%	658	58%	664	59%
Beispiel geben, demonstrieren	617	54%	681	60%	693	61%
Praktische Übungen/Schulung, Verhaltensbeobachtung, Körperwahrnehmung, Rollenspiel, gegenseitige Übungen	938	82%	937	82%	855	75%
Diskussion	444	39%	537	47%	563	50%
Individuelle Beratung	393	34%	440	38%	450	40%
Organisationsberatung, -entwicklung	229	20%	268	23%	308	27%
Aufbau sozialer Unterstützung	151	13%	210	18%	189	17%
Gesundheitstage, -wochen	307	27%	267	23%	275	24%
Anleitung/ Unterstützung themen- zentrierter Gruppenarbeit	260	23%	288	25%	282	25%
Fremdsprachige Angebote	17	1%	23	2%	19	2%
Keine Angaben	53		80		79	

Anzahl Methoden je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	11	11	11
Mittelwert	3,9	4,3	4,3

Eingesetzte Medien

	200	2008		2009		10
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Video, Foto, Overhead, Beamer etc.	567	53%	661	60%	633	57%
Übungsmanuale/ Arbeitsunterlagen	804	75%	877	80%	826	74%
Anschauungsmaterial/ Modelle	459	43%	657	60%	723	65%
Faltblätter, Broschüren	863	81%	910	83%	832	75%
Ausstellungen, Plakate	350	33%	342	31%	350	32%
Internet	159	15%	171	16%	166	15%
Keine Angaben	134		125		103	

Anzahl Medienarten je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	7	7	7
Mittelwert	3,1	3,4	3,4

### 8 Erfolgskontrolle

Planung oder Durchführung einer Erfolgskontrolle

	2008		2009		2010	
		gültige		gültige		gültige
	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	859	80%	827	69%	887	74%
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	218	20%	379	31%	308	26%
Gültige Angaben	1.077	100%	1.206	100%	1.195	100%
Keine Angaben	124		17		18	

Art der Erfolgskontrolle

	200	08	2009		20	10
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Umfeld/Strukturen	187	32%	207	33%	216	34%
Abläufe	255	43%	255	41%	292	46%
Verhaltensparameter	373	63%	364	59%	323	51%
Kompetenzen	243	41%	247	40%	277	44%
Gesundheitsparameter	232	39%	226	36%	175	28%
Subjektive Einschätzung von Gesundheit/Funktionalität	138	23%	196	32%	207	33%
Gesundheitsökonomische Analyse	15	3%	20	3%	22	3%
Zugänglichkeit, Akzeptanz bei Zielgruppen, Inanspruchnahme	252	43%	346	56%	382	60%
Zufriedenheit der Zielgruppe mit der Intervention	357	60%	428	69%	481	76%
Bekanntheitsgrad der Intervention bei der Zielgruppe	133	23%	159	26%	227	36%
Kooperation, Netzwerkbildung	97	16%	161	26%	149	24%
Verstetigung der Intervention (Dauereinrichtung)	141	24%	153	25%	244	38%
Streuung von Programmen	41	7%	55	9%	90	14%

Anzahl Erfolgskontrollen je Doku-Bogen

zanzani zirongokonaronon je zoka zogon			
	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	13	13	14
Mittelwert	4,3	4,6	4,9

### 4.2 Settingbezogene Auswertungen

Berichtsjahr 2010

"n" bezeichnet die Anzahl der Dokumentationsbögen, bei denen das entsprechende Setting angekreuzt wurde und Angaben zur interessierenden Frage vorlagen.

Laufzeiten nach Settings

Laufzeiten nach Settings						
		<b>schule</b> 247	Förder:		Haupts n=	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Bis 3 Monate	39	16%	6	14%	9	10%
4 bis 6 Monate	19	8%	7	16%	7	8%
7 bis 11 Monate	31	13%	3	7%	22	25%
12 Monate	37	15%	7	16%	11	12%
Über ein Jahr	121	49%	20	47%	40	45%
Fehlende Angaben	26		7		11	
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten		3,3	28	,6	21	,6
		chule	Gymna		Gesamt	
		103	n=1		n=	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Bis 3 Monate	19	18%	15	14%	9	17%
4 bis 6 Monate	11	11%	13	12%	12	23%
7 bis 11 Monate	13	13%	14	13%	4	8%
12 Monate	16	16%	18	17%	6	11%
Über ein Jahr	44	43%	46	43%	22	42%
Fehlende Angaben	13		7		10	
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten		3,6	24	,	22	•
	Berufsso	hule o.ä.	Kinderg -tages	d	Stadtte	eil/Ort
		165	n=3		n=	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Bis 3 Monate	65	39%	17	5%	19	28%
4 bis 6 Monate	6	4%	26	7%	9	13%
7 bis 11 Monate	6	4%	43	12%	0	0%
12 Monate	40	24%	92	26%	9	13%
Über ein Jahr	48	29%	181	50%	31	46%
Fehlende Angaben	33		18		18	
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten		9,0	26,9		23	,
	Hochs	schule	Institution für spez.		Altenheim	
			Bevölke	_		
	_	7	grup	-		6
		=7	n=: Häufigkeit		n=	
Die 2 Monete	Häufigkeit	Prozent		Prozent	Häufigkeit	Prozent
Bis 3 Monate 4 bis 6 Monate	3	43% 0%	17 8	33% 15%	0	0%
7 bis 11 Monate	1	14%	3	6%	0	0% 0%
12 Monate	1	14%	11		3	
über ein Jahr	2	29%	13	21% 25%	3	50% 50%
Fehlende Angaben	0	2970	9	25%	0	30%
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten		1,7	15	6	32	0
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten			13	,0	32	,0
		enhaus =4				
		Prozent				
Bis 3 Monate	Häufigkeit					
4 bis 6 Monate	0	25% 0%				
7 bis 11 Monate	0	0%				
12 Monate	2	50%				
über ein Jahr	1	25%				
Fehlende Angaben	1	25%				
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten		3.8				
Durchschnittliche Laurzeit in Monaten	18	3,8				

**Zielgruppen nach Settings** (in die Auswertung flossen ausschließlich Fälle ein, bei denen Angaben zur Zielgruppe vorlagen; Mehrfachnennungen möglich)

Zielgruppe vorlagen; Mehrfachnennungen möglich		schule	Förders	schule	Haupts	schule
		182	n=3		n=	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	21	12%	8	22%	21	26%
Jünger als 15 Jahre	151	83%	33	89%	70	88%
15 bis unter 20 Jahre	21	12%	20	54%	34	43%
20 bis unter 30 Jahre	12	7%	4	11%	2	3%
30 bis unter 40 Jahre 40 bis unter 50 Jahre	14	8% 6%	4	11% 11%	3	5%
50 bis unter 60 Jahre	7	4%	3	8%	1	4% 1%
60 Jahre und mehr	4	2%	2	5%	1	1%
Gleichermaßen beide Geschlechter	119	98%	30	94%	47	92%
Speziell weibliche Personen	2	2%	1	3%	2	4%
Speziell männliche Personen	1	1%	1	3%	2	4%
Personen mit Migrationshintergrund	41	23%	11	30%	16	20%
Arbeitslose	3	2%	0	0%	1	1%
Multiplikatoren - Eltern	104	57%	25	68%	30	38%
Multiplikatoren - Lehrer, Erzieher,	144	79%	34	92%	63	79%
anderes pädagogisches Personal  Multiplikatoren - nichtpädagogisches Personal	49	27%	17	46%	22	28%
Sonstige Zielgruppen	11	6%	5	14%	7	9%
Keine Angaben zu spezifischen Zielgruppen	91	50%	13	35%	20	25%
Neme Angaben zu spezinschen Ziergruppen		chule	Gymna		Gesam	
		:84	n=9		n=	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	11	13%	17	19%	4	8%
Jünger als 15 Jahre	65	77%	70	78%	38	79%
15 bis unter 20 Jahre	45	54%	46	51%	27	56%
20 bis unter 30 Jahre	6	7%	8	9%	3	6%
30 bis unter 40 Jahre	7	8%	8	9%	2	4%
40 bis unter 50 Jahre	7	8%	9	10%	2	4%
50 bis unter 60 Jahre	6	7%	6	7%	2	4%
60 Jahre und mehr	2	2%	3	3%	1	2%
Gleichermaßen beide Geschlechter	49	94%	48	87%	35	95%
Speziell weibliche Personen	2	4%	5	9%	1	3%
Speziell männliche Personen	1	2%	2	4%	1	3%
Personen mit Migrationshintergrund	16	19%	16	18%	20	42%
Arbeitslose Multiplikatoren - Eltern	37	4% 44%	1 41	1% 46%	0 28	0% 58%
Multiplikatoren - Lehrer, Erzieher,	31	44%	41	40%	20	36%
anderes pädagogisches Personal	67	80%	76	84%	40	83%
Multiplikatoren - nichtpädagogisches Personal	23	27%	22	24%	11	23%
Sonstige Zielgruppen	9	11%	10	11%	5	10%
Keine Angaben zu spezifischen Zielgruppen	32	38%	23	26%	15	31%
	Berufs	schule	Kinderg		Stadtt	eil/Ort
			tages			
		153	n=2		n=	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	51	33%	44	17%	17	30%
Jünger als 15 Jahre	29	19%	166	65%	41	72%
15 bis unter 20 Jahre	132	86%	30	12%	28	49%
20 bis unter 30 Jahre	62	41%	31	12%	14	25%
30 bis unter 40 Jahre 40 bis unter 50 Jahre	18	12%	64 59	25%	10 9	18%
50 bis unter 60 Jahre	12 7	8% 5%	18	23% 7%	8	16% 14%
60 Jahre und mehr	4	3%	7	3%	8	14%
Gleichermaßen beide Geschlechter	88	95%	135	77%	50	88%
Speziell weibliche Personen	3	3%	38	22%	7	12%
Speziell männliche Personen	2	2%	2	1%	0	0%
Personen mit Migrationshintergrund	36	24%	27	11%	40	70%
Arbeitslose	4	3%	8	3%	8	14%
Multiplikatoren - Eltern	13	8%	155	61%	34	60%
Multiplikatoren - Lehrer, Erzieher,	54	35%	204	80%	44	77%
anderes pädagogisches Personal  Multiplikatoren - nichtpädagogisches Personal	14	9%	51	20%	20	35%
Multiplikatoren - nichtpadagogisches Personal Sonstige Zielgruppen	8	9% 5%	13	20% 5%	14	25%
Keine Angaben zu spezifischen Zielgruppen	45	29%	122	48%	29	51%
rtomo / mgaben zu spezmoonen ziergruppen	43	2970	122	40%	29	31%

	Hochschule n=5		Institution für spezi- fische Bevölkerungs- gruppen n=40				
	n= Häufigkeit	=5 Prozent	n=4 Häufigkeit	40 Prozent	n= Häufigkeit	5 Prozent	
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	0	0%	15	38%	4	80%	
jünger als 15 Jahre	1	20%	10	25%	0	0%	
15 bis unter 20 Jahre	2	40%	16	40%	0	0%	
20 bis unter 30 Jahre	5	100%	11	28%	0	0%	
30 bis unter 40 Jahre	3	60%	11	28%	1	20%	
40 bis unter 50 Jahre	3	60%	10	25%	1	20%	
50 bis unter 60 Jahre	3	60%	10	25%	2	40%	
60 Jahre und mehr	0	0%	6	15%	3	60%	
Gleichermaßen beide Geschlechter	2	100%	19	61%	3	100%	
Speziell weibliche Personen	0	0%	10	32%	0	0%	
Speziell männliche Personen	0	0%	2	6%	0	0%	
Personen mit Migrationshintergrund	0	0%	11	28%	0	0%	
Arbeitslose	0	0%	8	20%	0	0%	
Multiplikatoren - Eltern	0	0%	9	23%	0	0%	
Multiplikatoren - Lehrer, Erzieher,	5	100%	23	58%	1	20%	
anderes pädagogisches Personal							
Multiplikatoren - nichtpädagogisches Personal	0	0%	12	30%	3	60%	
Sonstige Zielgruppen	0	0%	8	20%	2	40%	
Keine Angaben zu spezifischen Zielgruppen	2	40%	21	53%	1	20%	
		enhaus =5					
	Häufigkeit	Prozent					
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	3	60%					
jünger als 15 Jahre	3	60%					
15 bis unter 20 Jahre	3	60%					
20 bis unter 30 Jahre	1	20%					
30 bis unter 40 Jahre	1	20%					
40 bis unter 50 Jahre	1	20%					
50 bis unter 60 Jahre	1	20%					
60 Jahre und mehr	1	20%					
Gleichermaßen beide Geschlechter	3	100%					
Speziell weibliche Personen	0	0%					
Speziell männliche Personen	0	0%					
Personen mit Migrationshintergrund	0	0%					
Arbeitslose	0	0%					
Multiplikatoren - Eltern	3	60%					
Multiplikatoren - Lehrer, Erzieher,	3	60%					
anderes pädagogisches Personal							
Multiplikatoren - nichtpädagogisches Personal	3	60%					
Sonstige Zielgruppen	1	20%					
Keine Angaben zu spezifischen Zielgruppen	2	40%					

Kooperationspartner (nur bejahte Fälle; Mehrfachnennungen möglich)

Kooperationspartner (nur bejahte Falle; Mehrfac	Grundschule		Förderschule		Hauptschule	
Gesundheitsamt	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
<u> </u>	37 24	17%	17	35%	16	33%
Niedergelassene Arzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen		11%	4	8%	3	6%
Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien	97	44%	22	46%	25	51%
Sportverein	120 42	55% 19%	27 12	56% 25%	30 12	61% 24%
Andere Vereine, Verbände	73	33%	17	35%	12	24%
Selbsthilfegruppe	2	1%	17	2%	12	24%
Andere Krankenkassen	55	25%	10	21%	17	35%
Unfallversicherung	49	23%	8	17%	13	27%
Sonstige Sozialversicherungsträger	2	1%	1	2%	13	2%
Wissenschaftliche Einrichtungen						
Wissenschaftliche Einnichtungen	35 Beels	16% chule	20	42%	19 Casamt	39%
			Gymna		Gesamt	
O a sura alla a ita a ant	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Gesundheitsamt	20	24%	21	26%	13	26%
Niedergelassene Arzte	10	12%	11	14%	5	10%
Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen	34	40%	38	48%	25	50%
Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien	46	54%	49	61%	34	68%
Sportverein	15	18%	13	16%	8	16%
Andere Vereine, Verbände	28	33%	27	34%	19	38%
Selbsthilfegruppe	3	4%	1	1%	1	2%
Andere Krankenkassen	18	21%	12	15%	9	18%
Unfallversicherung	20	24%	15	19%	9	18%
Sonstige Sozialversicherungsträger	1	1%	2	3%	1	2%
Wissenschaftliche Einrichtungen	23	27%	23	29%	17	34%
		schule	Hochs		Kinderg	
	(n=111	, 60%)	(n=1, 1	00%)	tagess	
					(n=208	, 84%)
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Gesundheitsamt	9	8%	0	0%	37	12%
Niedergelassene Ärzte	3	3%	0	0%	15	5%
Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen	23	19%	1	25%	106	33%
Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien	22	18%	0	0%	129	41%
Sportverein	4	3%	1	25%	59	19%
Andere Vereine, Verbände	25	21%	0	0%	116	37%
Selbsthilfegruppe	1	1%	0	0%	4	1%
Andere Krankenkassen	8	7%	0	0%	19	6%
Unfallversicherung	26	22%	1	25%	67	21%
Sonstige Sozialversicherungsträger	4	3%	0	0%	36	11%
Wissenschaftliche Einrichtungen	18	15%	2	50%	91	29%
, and the second		eil/Ort	Institution	für spezi-	Alteni	
			fische Bevo	-	(n=4,	
	,	ĺ	gruppen (n	_	, ,	,
	Häufigkoit	Prozent	Häufigkoit	Prozent	Häufigkoit	Prozent
Gesundheitsamt	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Gesundheitsamt	30	36%	11	29%	0	0%
Niedergelassene Ärzte	30 21	36% 25%	11 7	29% 18%	0	0% 20%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen	30 21 69	36% 25% 83%	11 7 25	29% 18% 66%	0 1 4	0% 20% 80%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien	30 21 69 59	36% 25% 83% 71%	11 7 25 14	29% 18% 66% 37%	0 1 4 2	0% 20% 80% 40%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein	30 21 69 59 27	36% 25% 83% 71% 33%	11 7 25 14 3	29% 18% 66% 37% 8%	0 1 4 2 1	0% 20% 80% 40% 20%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände	30 21 69 59 27 44	36% 25% 83% 71% 33% 53%	11 7 25 14 3 19	29% 18% 66% 37% 8% 50%	0 1 4 2 1	0% 20% 80% 40% 20% 40%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe	30 21 69 59 27 44 7	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8%	11 7 25 14 3 19 7	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18%	0 1 4 2 1 2	0% 20% 80% 40% 20% 40% 20%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen	30 21 69 59 27 44 7	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16%	11 7 25 14 3 19 7	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3%	0 1 4 2 1 2 1 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 20%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung	30 21 69 59 27 44 7 13	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7%	11 7 25 14 3 19 7	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3%	0 1 4 2 1 2 1 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 20% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger	30 21 69 59 27 44 7 13 6	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung	30 21 69 59 27 44 7 13 6	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5%	11 7 25 14 3 19 7	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3%	0 1 4 2 1 2 1 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 20% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40% 100%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit 3 2	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40% 100% 60%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit 3 2	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40% 100% 60% 20%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit 3 2 5 3	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40% 100% 60% 60%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit 3 2 5 3	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40% 100% 60% 60% 60%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit 3 2 5 3 1	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40% 100% 60% 60% 60% 60%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit 3 2 5 3 1 1	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40% 100% 60% 60% 60% 60% 20%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%
Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen Unfallversicherung Sonstige Sozialversicherungsträger Wissenschaftliche Einrichtungen  Gesundheitsamt Niedergelassene Ärzte Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien Sportverein Andere Vereine, Verbände Selbsthilfegruppe Andere Krankenkassen	30 21 69 59 27 44 7 13 6 4 24 <b>Kranke</b> Häufigkeit 3 2 5 3 1	36% 25% 83% 71% 33% 53% 8% 16% 7% 5% 29% enhaus Prozent 60% 40% 100% 60% 60% 60% 60%	11 7 25 14 3 19 7 1	29% 18% 66% 37% 8% 50% 18% 3% 5%	0 1 4 2 1 2 1 0 0	0% 20% 80% 40% 20% 40% 0% 0%

Entscheidungs- und Steuerungsstrukturen nach Settings

	Grund	Ischule	Förders	schule	Hauptschule	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Vorhanden	190	70%	38	76%	58	58%
Nicht vorhanden	81	30%	12	24%	42	42%
Gültige Angaben	271	100%	50	100%	100	100%
	Reals	schule	Gymna	asium	Gesamt	schule
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Vorhanden	78	68%	69	61%	43	68%
Nicht vorhanden	37	32%	44	39%	20	32%
Gültige Angaben	115	100%	113	100%	63	100%
	Berufs	sschule	Kinderg	arten/-	Stadtte	eil/Ort
			tagesstätte			
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Vorhanden	111	57%	284	76%	71	85%
Nicht vorhanden	85	43%	92	24%	13	15%
Gültige Angaben	196	100%	376	100%	84	100%
	Hoch	schule	Institution	für spezi-	Altenheim	
			fische Beve	ölkerungs-		
			grup	pen		
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Vorhanden	6	86%	44	75%	4	67%
Nicht vorhanden	1	14%	15	25%	2	33%
Gültige Angaben	7	100%	59	100%	6	100%
	Krank	enhaus				
	Häufigkeit	Prozent				
Vorhanden	4	80%				
Nicht vorhanden	1	20%				
Gültige Angaben	5	100%				

Art der Bedarfsermittlung nach Settings

Art der Bedarfsermittlung nach Settings						
		I <b>schule</b> 253	Förder:		Haupts n=9	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Begehung des Settings	134	53%	19	39%	37	39%
Befragung der Zielgruppe	151	60%	32	65%	44	47%
Expertenbefragung Auswertung von Routinedaten der	75	30%	22	45%	26	28%
Krankenkassen	32	13%	10	20%	8	9%
Screening, medizinische Untersuchung	16	6%	5	10%	8	9%
Fähigkeitstests	43	17%	6	12%	32	34%
Literaturrecherchen/ wissenschaftliche Studien	60	24%	24	49%	30	32%
Fehlende Angaben	20	8%	1	2%	5	5%
		schule	Gymna		Gesamt	
		114	n=1		n=	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Begehung des Settings	44	39%	35	33%	22	40%
Befragung der Zielgruppe	66	58%	60	57%	38	69%
Expertenbefragung Auswertung von Routinedaten der	29	25%	32	30%	27	49%
Krankenkassen	15	13%	18	17%	20	36%
Screening, medizinische Untersuchung	7	6%	6	6%	6	11%
Fähigkeitstests	21	18%	22	21%	12	22%
Literaturrecherchen/ wissenschaftliche Studien	29	25%	33	31%	26	47%
Fehlende Angaben	1	1%	7	7%	7	13%
	Berufs	schule	Kinderg		Stadtte	eil/Ort
	n=	188	tagess n=3		n=8	84
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Begehung des Settings	84	45%	243	72%	42	50%
Befragung der Zielgruppe	92	49%	226	67%	59	70%
Expertenbefragung	60	32%	144	42%	54	64%
Auswertung von Routinedaten der	76	40%	37	11%	30	36%
Krankenkassen Screening, medizinische Untersuchung	7	4%	34	10%	22	26%
Fähigkeitstests	14	7%	37	11%	27	32%
Literaturrecherchen/	58	31%	150	47%	52	62%
wissenschaftliche Studien			158			
Fehlende Angaben	10	5%	38 Institution	11%	2	2%
	Hoch	schule	fische Bevo	•	Alten	neim
			grup	_		
	n:	=7	n=6	61	n=	:6
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Begehung des Settings	2	29%	17	28%	3	50%
Befragung der Zielgruppe Expertenbefragung	7	100% 14%	36 31	59% 51%	2	33%
Expertenbetragung Auswertung von Routinedaten der				51%		33%
Krankenkassen	0	0%	6	10%	3	50%
Screening, medizinische Untersuchung	1	14%	5	8%	1	17%
Fähigkeitstests	0	0%	5	8%	1	17%
Literaturrecherchen/ wissenschaftliche Studien	1	14%	22	36%	5	83%
Fehlende Angaben	0	0%	0	0%	0	0%
		enhaus	Ů	270	·	2,70
		=5				
	Häufigkeit	Prozent				
Begehung des Settings	3					
Befragung der Zielgruppe	5	40%				
Expertenbefragung Auswertung von Routinedaten der		100%				
Krankenkassen	0	0%				
Screening, medizinische Untersuchung	2	40%				
Fähigkeitstests	1	20%				
Literaturrecherchen/ wissenschaftliche Studien	3	60%				
Fehlende Angaben	0	0%				
	U	0 /0				

Durchführung von Gesundheitszirkeln nach Settings

	Grund	schule	Förderschule		Hauptschule		Reals	chule
	n=2	273	n=50		n=1	00	n=	114
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Ja	52	19%	6	12%	17	17%	16	14%
Nein	221	81%	44	88%	83	83%	98	86%
Fehlende Angaben	0		0		0		2	
	Gymn	asium	Gesamt	schule	Berufssc	hule o.ä.		garten/ sstätte
	n=	113	n=6	63	n=1	98	n=	375
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Ja	19	17%	9	14%	18	9%	59	16%
Nein	94	83%	54	86%	180	91%	316	84%
Fehlende Angaben	0		0		0		2	
		eil/Ort	Hochschule		Institution für spez. Bevölkerungs- gruppen		Alten	
		:86	n=	•	n=6	• •		=6
	Häufigkeit		Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	
Ja	7	8%	0	0%	8	13%		33%
Nein	79	92%	7	100%	53	87%	4	67%
Fehlende Angaben	0		0		0		0	
		enhaus						
		=5						
	Häufigkeit							
Ja	1	20%						
Nein	4	80%						
Fehlende Angaben	0							

**Inhaltliche Ausrichtung der Interventionen nach Settings** (nur Fälle mit vorliegenden Angaben zur inhaltlichen Ausrichtung; Mehrfachnennungen möglich)

	Grund	schule	Förders	schule	Haupts	Hauptschule		
	n=2	256	n=4	49	n=9	99		
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent		
Bewegung	164	64%	20	41%	52	53%		
Ernährung	149	58%	20	41%	47	47%		
Stärkung psychischer Ressourcen	57	22%	18	37%	18	18%		
Stressreduktion/Entspannung	111	43%	14	29%	29	29%		
Gesundheitsgerechter Umgang miteinander	125	49%	29	59%	28	28%		
Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen	22	9%	9	18%	8	8%		
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Förderung des Nichtrauchens	6	2%	13	27%	11	11%		
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Umgang mit Alkohol/Reduzierung des Alkoholkonsums	2	1%	2	4%	3	3%		
Verkehrssicherheit	16	6%	3	6%	5	5%		
Sexualpädagogik (Aufklärung, Verhütung)	8	3%	4	8%	4	4%		
Gesunde Umwelt	49	19%	11	22%	14	14%		
Fehlende Angaben	17		1		1			
	17							
	Reals	chule	Gymna	asium	Gesamt	schule		
	Reals		n=1		Gesamt n=6			
	Reals		_		Gesamt			
Bewegung	Reals	111	n=1	09	Gesamt n=6	60		
Bewegung Ernährung	Reals n=' Häufigkeit 57	Prozent 51% 45%	n=1 Häufigkeit 48 45	09 Prozent 44% 41%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20	Prozent 43% 33%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen	Reals n=´ Häufigkeit	Prozent 51% 45% 26%	n=1 Häufigkeit 48 45 33	09 Prozent 44%	Gesamt n=6 Häufigkeit	Prozent 43%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen Stressreduktion/Entspannung	Reals n=' Häufigkeit 57	Prozent 51% 45%	n=1 Häufigkeit 48 45	09 Prozent 44% 41%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20	Prozent 43% 33%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen Stressreduktion/Entspannung Gesundheitsgerechter Umgang miteinander	Reals n=' Häufigkeit 57 50 29	Prozent 51% 45% 26%	n=1 Häufigkeit 48 45 33	09 Prozent 44% 41% 30%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20 22	Prozent 43% 33% 37%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen Stressreduktion/Entspannung Gesundheitsgerechter Umgang miteinander Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen	Reals n=' Häufigkeit 57 50 29	111 Prozent 51% 45% 26% 36%	n=1 Häufigkeit 48 45 33 39	09 Prozent 44% 41% 30% 36%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20 22 20	Prozent 43% 33% 37% 33%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen Stressreduktion/Entspannung Gesundheitsgerechter Umgang miteinander	Reals n=' Häufigkeit 57 50 29 40	111 Prozent 51% 45% 26% 36% 50%	n=1 Häufigkeit 48 45 33 39 44	09 Prozent 44% 41% 30% 36% 40%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20 22 20 32	Prozent 43% 33% 37% 33% 53%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen Stressreduktion/Entspannung Gesundheitsgerechter Umgang miteinander Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema	Reals n=' Häufigkeit 57 50 29 40 55	Prozent 51% 45% 26% 36% 50% 15%	n=1 Häufigkeit 48 45 33 39 44	09 Prozent 44% 41% 30% 36% 40% 15%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20 22 20 32 13	60 Prozent 43% 33% 37% 33% 53% 22%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen Stressreduktion/Entspannung Gesundheitsgerechter Umgang miteinander Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Förderung des Nichtrauchens Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Umgang mit Alkohol/Reduzierung des	Reals n=' Häufigkeit 57 50 29 40 55 17	Prozent 51% 45% 26% 36% 50% 15%	n=1 Häufigkeit 48 45 33 39 44 16	09 Prozent 44% 41% 30% 36% 40% 15%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20 22 20 32 13	900 Prozent 43% 33% 37% 33% 53% 22% 23%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen Stressreduktion/Entspannung Gesundheitsgerechter Umgang miteinander Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Förderung des Nichtrauchens Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Umgang mit Alkohol/Reduzierung des Alkoholkonsums	Reals n=' Häufigkeit 57 50 29 40 55 17 15	1111 Prozent 51% 45% 26% 36% 50% 15% 14%	n=1 Häufigkeit 48 45 33 39 44 16 15	09 Prozent 44% 41% 30% 36% 40% 15% 14%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20 22 20 32 13 14	900 Prozent 43% 33% 33% 33% 53% 22% 23%		
Bewegung Ernährung Stärkung psychischer Ressourcen Stressreduktion/Entspannung Gesundheitsgerechter Umgang miteinander Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Förderung des Nichtrauchens Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Umgang mit Alkohol/Reduzierung des Alkoholkonsums Verkehrssicherheit	Reals n=' Häufigkeit 57 50 29 40 555 17 15	1111 Prozent 51% 45% 26% 36% 50% 15% 14%	n=1 Häufigkeit 48 45 33 39 44 16 15 5	09 Prozent 44% 41% 30% 36% 40% 15% 14% 5%	Gesamt n=6 Häufigkeit 26 20 22 20 32 13 14	900 Prozent 43% 33% 33% 33% 53% 22% 23% 5%		

	Berufs	schule	Kinderg tagess		Stadtte	eil/Ort
		n=190				).F
			n=3		n=8	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Bewegung	154	81%	271	82%	63	74%
Ernährung	72	38%	206	62%	45	53%
Stärkung psychischer Ressourcen	33	17%	108	33%	33	39%
Stressreduktion/Entspannung	47	25%	141	42%	30	35%
Gesundheitsgerechter Umgang miteinander	53	28%	145	44%	47	55%
Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen	18	9%	10	3%	21	25%
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Förderung des Nichtrauchens	8	4%	3	1%	4	5%
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema						
Umgang mit Alkohol/Reduzierung des	5	3%	2	1%	4	5%
Alkoholkonsums						
Verkehrssicherheit	4	2%	4	1%	10	12%
Sexualpädagogik (Aufklärung, Verhütung)	4	2%	3	1%	5	6%
Gesunde Umwelt	11	6%	79	24%	34	40%
Fehlende Angaben	8		45		1	
	Hochs	schule	Institution		Alten	heim
			fische Bevö	lkerungs-		
			grup	pen		
	n:	=7	n=6	60	n=	6
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Bewegung	4	57%	29	48%	6	100%
Ernährung	3	43%	39	65%	1	17%
Stärkung psychischer Ressourcen	6	86%	31	52%	3	50%
Stressreduktion/Entspannung	5	71%	26	43%	1	17%
Gesundheitsgerechter Umgang miteinander	1	14%	17	28%	2	33%
Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen	1	14%	16	27%	0	0%
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema	0	00/	3	<b>5</b> 0/	0	00/
Förderung der Nichtrauchens	U	0%	3	5%	U	0%
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema						
Umgang mit Alkohol/Reduzierung des Alkoholkonsums	0	0%	4	7%	0	0%
Verkehrssicherheit	0	0%	1	2%	0	0%
Sexualpädagogik (Aufklärung, Verhütung)	0	0%	3	5%	0	0%
Gesunde Umwelt	2	29%	6	10%	1	17%
Fehlende Angaben	0	0%	1	2%	0	0%
Ç	Kranke	enhaus				
	n:	=5				
	Häufigkeit	Prozent				
Bewegung	2	40%				
Ernährung	3	60%				
Stärkung psychischer Ressourcen	2	40%				
Stressreduktion/Entspannung	1	20%				
Gesundheitsgerechter Umgang miteinander	1	20%				
Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen	0	0%				
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema						
Förderung der Nichtrauchens	0	0%				
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema						
Umgang mit Alkohol/Reduzierung des Alkoholkonsums	2	40%				
Verkehrssicherheit	0	0%				
Sexualpädagogik (Aufklärung, Verhütung)	0	0%				
Gesunde Umwelt	0	0%				
Fehlende Angaben	0	0%				
1 ornondo / trigabori	U	070				

Verhaltens- und/oder Verhältnisbezogenheit der Aktivitäten nach Settings

	Grund		Förderschule		Haupts		Realschule n=112			
	n=2		n=4		n=9					
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit			
Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten	184	73%		77%	54	56%		54%		
Verhaltensbezogene Aktivitäten	4	2%		0%	0	0%		4%		
Verhältnisbezogene Aktivitäten	64	25%	11	23%	42	44%	47	42%		
Fehlende Angaben	21		2		4		4			
	Gymn	asium	Gesamt	schule	Berufssc	hule o.ä.		garten/ sstätte		
	n=1	107	n=6	60	n=1	93	n=3	331		
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent		
Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten	61	57%	38	63%	83	43%	289	87%		
Verhaltensbezogene Aktivitäten	9	8%	1	2%	6	3%	4	1%		
Verhältnisbezogene Aktivitäten	37	35%	21	35%	104	54%	38	11%		
Fehlende Angaben	6		3		5		46			
	Stadtt	eil/Ort	Hochschule				Institution Bevölke grup	rungs-	Alten	heim
	n=	85	n=	7	n=61		n=6			
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent		
Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten	63	74%	7	100%	37	61%	6	100%		
Verhaltensbezogene Aktivitäten	0	0%	0	0%	0	0%	0	0%		
Verhältnisbezogene Aktivitäten	22	26%	0	0%	24	39%	0	0%		
Fehlende Angaben	1		0		0		0			
		Krankenhaus n=4 Häufigkeit Prozent								
Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten	3	75%	1							
Verhaltensbezogene Aktivitäten	0	0%								
Verhältnisbezogene Aktivitäten	1	25%								
Fehlende Angaben	5		1							

Planung oder Durchführung einer Erfolgskontrolle nach Settings

	Grund	schule	Förderschule		Hauptschule		Realschule	
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	210	77%	45	90%	77	79%	79	71%
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	62	23%	5	10%	21	21%	32	29%
Gültige Angaben	272	100%	50	100%	98	100%	111	100%
Fehlende Angaben	1		0		1		4	
	Gymn	asium	Gesamt	schule	Berufsscl	hule o.ä.		garten/ sstätte
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	85	77%	41	75%	133	69%	314	84%
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	25	23%	14	25%	60	31%	61	16%
Gültige Angaben	110	100%	55	100%	193	100%	375	100%
Fehlende Angaben	2		7		5		2	
	Stadtt	eil/Ort	Hochschule		Institution für spez. Bevölkerungs- gruppen		Alten	heim
	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent	Häufigkeit	Prozent
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	69	80%	4	57%	37	61%	5	83%
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	17	20%	3	43%	24	39%	1	17%
Gültige Angaben	86	100%	7	100%	61	100%	6	100%
Fehlende Angaben	0		0		0		0	
	Kranke	enhaus						
	Häufigkeit	Prozent						
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	3	60%						
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	2	40%						
Gültige Angaben	5	100%						
Fehlende Angaben	0							

## 4.3 Bedarfsermittlung, Intervention und Erfolgskontrolle bei vorhandener bzw. fehlender Entscheidungs-/Steuerungsstruktur

Art der Bedarfsermittlung

	Entscheidungs-/Steuerungsstrukturer vorhanden						
	j	а	nein				
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent			
Begehung des Settings	478	61%	84	27%			
Befragung der Zielgruppe	523	66%	117	37%			
Expertenbefragung	299	38%	49	16%			
Auswertung von Routinedaten der Krankenkassen	113	14%	68	22%			
Screening, medizinische Untersuchung	63	8%	9	3%			
Fähigkeitstests	96	12%	62	20%			
Literaturrecherchen/ wissenschaftliche Studien	294	37%	53	17%			

Verhältnis- und verhaltensbezogene Aktivitäten

TOTAL									
	Entscheidungs-/Steuerungsstrukture								
	vorhanden								
	j	a	nein						
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent					
Verhältnis- und verhaltensbezogene Aktivitäten	592	76%	113	36%					
Verhaltensbezogene Aktivitäten	18	2%	10	3%					
Verhältnisbezogene Aktivitäten	169	22%	192	61%					
Gültige Angaben	779	100%	315	100%					

	Entscheidungs-/Steuerungsstrukturer							
		vorha	nden					
	j;	a	ne	in				
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent				
Bewegung	539	69%	199	62%				
Ernährung	438	56%	140	44%				
Stärkung psychischer Ressourcen	233	30%	47	15%				
Stressreduktion/Entspannung	346	44%	68	21%				
Suchtmittelkonsum	332	43%	76	24%				
Suchtmittelkonsum: mehrere Einzelthemen	108	14%	34	11%				
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Förderung der Nichtrauchens	66	8%	24	7%				
Suchtmittelkonsum: nur das Einzelthema Umgang mit Alkohol/Reduzierung des Alkoholkonsums	25	3%	7	2%				
Gesundheitsgerechter Umgang miteinander	16	2%	6	2%				
Verkehrssicherheit	26	3%	3	1%				
Sexualpädagogik (Aufklärung, Verhütung)	18	2%	2	1%				
Gesunde Umwelt	152	20%	19	6%				

Planung oder Durchführung einer Erfolgskontrolle

i landing oder Durchhamang einer Errolgskontrolle								
	Entscheid	Entscheidungs-/Steuerungsstrukturer						
	vorhanden							
	j	а	nein					
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent				
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	644	81%	216	58%				
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	149	19%	156	42%				
Gültige Angaben	793	100%	372	100%				

#### Art der Erfolgskontrolle

	Entscheidungs-/Steuerungsstruktur vorhanden					
	j.	а	ne	in		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent		
Umfeld/Strukturen	162	38%	49	27%		
Abläufe	228	53%	61	34%		
Verhaltensparameter	206	48%	115	64%		
Kompetenzen	215	50%	59	33%		
Gesundheitsparameter	101	24%	72	40%		
Subjektive Einschätzung von Gesundheit/Funktionalität	156	37%	47	26%		
Gesundheitsökonomische Analyse	15	4%	6	3%		
Zugänglichkeit, Akzeptanz bei Zielgruppen, Inanspruchnahme	286	67%	71	39%		
Zufriedenheit der Zielgruppe mit der Intervention	355	83%	122	67%		
Bekanntheitsgrad der Intervention bei der Zielgruppe	181	42%	44	24%		
Kooperation, Netzwerkbildung	112	26%	36	20%		
Verstetigung der Intervention (Dauereinrichtung)	201	47%	42	23%		
Streuung von Programmen	60	14%	30	17%		

**4.4 Betreuungsgrad von Bildungseinrichtungen**Quellen zur Anzahl der Einrichtungen in Deutschland: Siehe Anlage Tabelle 1 bis Tabelle 4

Settings	Anzahl Einrichtungen in Deutschland	Anzahl Einrichtungen mit Präventionsaktivitäten	Betreuungsgrad
Kindergarten/Kindertagesstätte	22.892	15.806	69%
Grundschule	16.305	5.298	32%
Förderschule	3.306	505	15%
Hauptschule	4.042	692	17%
Realschule	2.509	874	35%
Gymnasium	3.094	905	29%
Gesamtschule, Schularten mit mehreren Bildungsgängen	2.231	799	36%
Allgemeinbildende Schulen gesamt	31.487	9.073	29%
Allgemeinbildende Schulen und Kitas gesamt	54.379	24.879	46%
Berufsschulen	8.935	764	9%
Hochschule	418	6	1%

### 4.5 Auswertung nach Bundesländern

Anzahl direkt erreichter Personen nach Bundesländern Quelle zur Einwohnerzahl nach Bundesländern: Siehe Anlage Tabelle 5

Quelle zur Einwonnerzahl nach	Dunaesianaem	. Olene Amage Tab	CIIC O
	Anzahl Projekte (=Dokumen- tationsbögen)	Anzahl direkt erreichter Personen	Erreichte Personen je 100 TSD Einwohner
Bundesweite Projekte (über alle			
Länder hinweg)	9	112.293	137
Baden-Württemberg	137	374.233	3.483
Bayern	252	207.273	1.657
Bremen	5	9.841	1.487
Berlin	60	227.760	6.615
Brandenburg	20	98.900	3.937
Hamburg	20	237.349	13.379
Hessen	61	660.767	10.900
Mecklenburg-Vorpommern	58	58.498	3.543
Niedersachsen	52	93.024	1.173
Nordrhein-Westfalen	209	673.172	3.766
Rheinland-Pfalz	26	42.475	1.058
Saarland	22	2.437	238
Sachsen	49	68.160	1.635
Sachsen-Anhalt	65	45.617	1.936
Schleswig-Holstein	57	167.338	5.909
Thüringen	59	54.919	2.441

Anzahl betreuter Settings nach Bundesländern

	Anzahl Projekte (=Dokumen- tationsbögen)	Anzahl Settings	Mittlere Anzahl der Settings je Projekt
Bundesweite Projekte (über alle			
Länder hinweg)	9	2.191	243
Baden-Württemberg	137	5.097	37
Bayern	252	2.888	11
Bremen	5	70	14
Berlin	60	3.887	65
Brandenburg	20	1.785	89
Hamburg	20	3.088	154
Hessen	61	4.238	69
Mecklenburg-Vorpommern	58	515	9
Niedersachsen	52	811	16
Nordrhein-Westfalen	209	12.744	61
Rheinland-Pfalz	26	638	25
Saarland	22	79	4
Sachsen	49	1.401	29
Sachsen-Anhalt	65	468	7
Schleswig-Holstein	57	5.522	97
Thüringen	59	1.572	27

## 5 Individueller Ansatz

### 5.1 Ergebnisse des Gesamtdatensatzes

#### Anzahl der Kursteilnehmer

	2008	2009	2010
Anzahl	2.061.644	2.105.409	1.979.366

Anzahl der Kursteilnehmer in den jeweiligen Handlungsfeldern

	200	8	200	9	2010	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Bewegung	1.561.414	76%	1.554.347	74%	1.451.089	73%
Davon Reduzierung von Bewegungsmangel durch gesundheitssportliche Aktivitäten	682.467	44%	726.920	47%	658.464	45%
Davon Vorbeugung/Reduzierung spezieller gesundheitlicher Risiken durch verhaltens- /gesundheitsorientierte Bewegungsprogramme	868.596	56%	821.435	53%	756.471	52%
Ernährung	135.644	7%	145.827	7%	117.473	6%
Weitere Aufgliederung:	-	-	-			
Vorliegende Angaben, Anteil an allen gemeldeten Kursen zum Thema Ernährung	135.219	100%	144.673	99%	102.584	87%
Davon Vermeidung von Mangel- und Fehlernährung	51.330	38%	59.352	41%	42.579	42%
Davon Vermeidung/ Reduktion von Übergewicht	83.889	62%	85.322	59%	60.005	58%
Stressbewältigung	347.502	17%	389.363	18%	398.090	20%
Vorliegende Angaben, Anteil an allen gemeldeten Kursen zum Thema Stressbewältigung	3.464	1%	209.647	54%	252.426	63%
Multimodale Stressbewältugung	2.034	59%	68.668	33%	48.798	19%
Entspannung	1.430	41%	140.979	67%	203.628	81%
Suchtmittelkonsum	17.084	1%	15.872	1%	12.714	1%
Weitere Aufgliederung (bei Differenzierung nach Nichtrauchen/Alkoholkonsum):						
Vorliegende Angaben, Anteil an allen gemeldeten Kursen zum Suchtmittelkonsum	2.177	13%	5.918	37%	11.007	87%
Förderung des Nichtrauchens	2.158	99%	5.674	96%	10.690	97%
Gesundheitsgerechter Umgang mit Alkohol/Reduzierung des Alkoholkonsums	19	1%	244	4%	317	3%
Teilnehmer gesamt	2.061.644	100%	2.105.409	100%	1.979.366	100%

Inanspruchnahme nach Alter und Geschlecht

	2008		2009		2010	
		gültige		gültige		gültige
	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente
Unter 15 Jahre	67.507	3%	69.533	3%	69.990	4%
15 bis 19 Jahre	44.621	2%	43.606	2%	35.047	2%
20 bis 29 Jahre	185.461	9%	183.988	9%	166.513	8%
30 bis 39 Jahre	264.097	13%	280.513	13%	254.654	13%
40 bis 49 Jahre	480.647	23%	507.033	24%	460.867	23%
50 bis 59 Jahre	432.590	21%	432.170	21%	417.431	21%
60 Jahre und älter	574.380	28%	575.125	27%	571.769	29%
Männlich	472.541	23%	471.256	23%	468.259	24%
Weiblich	1.576.762	77%	1.620.712	77%	1.508.012	76%
Gültige Angaben	2.049.303	100%	2.091.968	100%	1.976.271	100%
Keine Angaben	12.341		13.441		3.095	

Altersverteilung der Kursteilnehmer in den jeweiligen Handlungsfeldern

	200	2008 2		09	2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Unter 15 Jahre		_	•		•	
Bewegung	47.917	71%	48.336	70%	51.323	73%
Ernährung	6.540	10%	7.367	11%	5.636	8%
Stressbewältigung	12.953	19%	13.755	20%	12.946	18%
Suchtmittelkonsum	97	0%	75	0%	85	0%
Gültige Angaben	67.507	100%	69.533	100%	69.990	100%
15 bis 19 Jahre	-		-			
Bewegung	34.223	77%	32.910	75%	25.501	73%
Ernährung	4.279	10%	4.233	10%	3.153	9%
Stressbewältigung	5.810	13%	6.153	14%	6.018	17%
Suchtmittelkonsum	309	1%	310	1%	375	1%
Gültige Angaben	44.621	100%	43.606	100%	35.047	100%
20 bis 29 Jahre	•					
Bewegung	135.124	73%	129.148	70%	112.460	68%
Ernährung	16.266	9%	18.181	10%	14.972	9%
Stressbewältigung	31.584	17%	35.539	19%	36.834	22%
Suchtmittelkonsum	2.487	1%	1.120	1%	2.247	1%
Gültige Angaben	185.461	100%	183.988	100%	166.513	100%
30 bis 39 Jahre						
Bewegung	184.970	70%	191.199	68%	170.134	67%
Ernährung	21.661	8%	24.108	9%	18.887	7%
Stressbewältigung	53.870	20%	63.436	23%	63.076	25%
Suchtmittelkonsum	3.596	1%	1.770	1%	2.557	1%
Gültige Angaben	264.097	100%	280.513	100%	254.654	100%
40 bis 49 Jahre	204.037	10070	200.010	10070	204.004	10070
Bewegung	348.275	72%	358.387	71%	320.852	70%
Ernährung	31.712	7%	35.617	71%	28.299	6%
Stressbewältigung	95.840	20%	109.964	22%	108.167	23%
Suchtmittelkonsum	4.820	1%	3.065	1%	3.549	1%
Gültige Angaben	480.647	100%	507.033	100%	460.867	100%
50 bis 59 Jahre	480.047	10076	307.033	10078	400.007	10076
Bewegung	327.677	76%	317.978	74%	302.547	72%
Ernährung	26.729	6%	28.124	7%	23.403	6%
Stressbewältigung	75.012	17%	83.916	19%	89.076	21%
Suchtmittelkonsum	3.172	1%	2.152	0%	2.405	1%
Gültige Angaben	432.590	100%	432.170	100%	417.431	100%
ab 60 Jahre	432.390	100%	432.170	100%	417.431	100%
Bewegung	470.077	000/	470 200	020/	400.040	0.20/
<u> </u>	472.877	82%	470.398	82%	466.343	82%
Ernährung Stressbewältigung	28.032	5%	27.044	5%	22.624	4%
	70.974	12%	76.547	13%	81.445	14%
Suchtmittelkonsum	2.497	0% 100%	1.137	0%	1.357	0%
Gültige Angaben	574.380	100%	575.125	100%	571.769	100%
Gesamt	4 554 000	700/	4 5 40 050	740/	4 440 400	700/
Bewegung	1.551.063	76%	1.548.356	74%	1.449.160	73%
Ernährung	135.219	7%	144.673	7%	116.974	6%
Stressbewältigung	346.043	17%	389.310	19%	397.562	20%
Suchtmittelkonsum	16.978	1%	9.629	0%	12.575	1%
Gültige Angaben	2.049.303	100%	2.091.968	100%	1.976.271	100%
Keine Angaben	12.341		13.441		3.095	

Inanspruchnahme der einzelnen Handlungsfelder nach Alter und Geschlecht

	200	2008		2009		2010	
		gültige		gültige		gültige	
Unter 15 Jahre	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	
Männlich							
Bewegung	24.012	50%	23.982	50%	25.507	50%	
Ernährung	2.950	45%	3.301	45%	2.488	44%	
Stressbewältigung	6.112	47%	6.393	46%	5.862	45%	
Suchtmittelkonsum	45	46%	45	60%	40	47%	
Weiblich	-						
Bewegung	23.905	50%	24.355	50%	25.816	50%	
Ernährung	3.590	55%	4.066	55%	3.148	56%	
Stressbewältigung	6.841	53%	7.362	54%	7.084	55%	
Suchtmittelkonsum	52	54%	30	40%	45	53%	
Gesamt	-						
Bewegung	47.917	100%	48.336	100%	51.323	100%	
Ernährung	6.540	100%	7.367	100%	5.636	100%	
Stressbewältigung	12.953	100%	13.755	100%	12.946	100%	
Suchtmittelkonsum	97	100%	75	100%	85	100%	
Gültige Angaben	67.507		69.533		69.990		

	2008		20	09	201	0
15 bis 19 Jahre	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Männlich	7		711.2011		71120111	
Bewegung	13.368	39%	12.477	38%	9.482	37%
Ernährung	1.022	24%	929	22%	720	23%
Stressbewältigung	1.430	25%	1.429	23%	1.448	24%
Suchtmittelkonsum	145	47%	190	61%	197	53%
Weiblich						
Bewegung	20.855	61%	20.433	62%	16.019	63%
Ernährung	3.257	76%	3.304	78%	2.433	77%
Stressbewältigung	4.380	75%	4.724	77%	4.570	76%
Suchtmittelkonsum	164	53%	120	39%	178	47%
Gesamt						
Bewegung	34.223	100%	32.910	100%	25.501	100%
Ernährung	4.279	100%	4.233	100%	3.153	100%
Stressbewältigung	5.810	100%	6.153	100%	6.018	100%
Suchtmittelkonsum	309	100%	310	100%	375	100%
Gültige Angaben	44.621		43.606		35.047	

	200	8	20	09	201	0
		gültige		gültige		gültige
20 bis 29 Jahre	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente
Männlich						
Bewegung	37.410	28%	33.136	26%	29.160	26%
Ernährung	2.824	17%	2.836	16%	2.299	15%
Stressbewältigung	5.629	18%	5.458	15%	6.318	17%
Suchtmittelkonsum	985	40%	559	50%	792	35%
Weiblich						
Bewegung	97.714	72%	96.012	74%	83.300	74%
Ernährung	13.442	83%	15.345	84%	12.673	85%
Stressbewältigung	25.955	82%	30.081	85%	30.516	83%
Suchtmittelkonsum	1.502	60%	561	50%	1.455	65%
Gesamt						
Bewegung	135.124	100%	129.148	100%	112.460	100%
Ernährung	16.266	100%	18.181	100%	14.972	100%
Stressbewältigung	31.584	100%	35.539	100%	36.834	100%
Suchtmittelkonsum	2.487	100%	1.120	100%	2.247	100%
Gültige Angaben	185.461		183.988		166.513	

	200	2008		09	2010	
30 bis 39 Jahre	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Männlich				_	_	
Bewegung	39.862	22%	39.524	21%	37.440	22%
Ernährung	3.935	18%	3.881	16%	3.232	17%
Stressbewältigung	7.975	15%	9.167	14%	10.470	17%
Suchtmittelkonsum	1.647	46%	828	47%	1.110	43%
Weiblich						
Bewegung	145.108	78%	151.675	79%	132.694	78%
Ernährung	17.726	82%	20.227	84%	15.655	83%
Stressbewältigung	45.895	85%	54.269	86%	52.606	83%
Suchtmittelkonsum	1.949	54%	942	53%	1.447	57%
Gesamt						
Bewegung	184.970	100%	191.199	100%	170.134	100%
Ernährung	21.661	100%	24.108	100%	18.887	100%
Stressbewältigung	53.870	100%	63.436	100%	63.076	100%
Suchtmittelkonsum	3.596	100%	1.770	100%	2.557	100%
Gültige Angaben	264.097		280.513		254.654	

	2008		2009		2010		
		gültige		gültige		gültige	
40 bis 49 Jahre	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	
Männlich							
Bewegung	73.864	21%	76.787	21%	73.299	23%	
Ernährung	5.893	19%	5.943	17%	5.111	18%	
Stressbewältigung	14.260	15%	16.876	15%	18.077	17%	
Suchtmittelkonsum	2.276	47%	1.380	45%	1.587	45%	
Weiblich							
Bewegung	274.411	79%	281.601	79%	247.553	77%	
Ernährung	25.819	81%	29.674	83%	23.188	82%	
Stressbewältigung	81.580	85%	93.088	85%	90.090	83%	
Suchtmittelkonsum	2.544	53%	1.685	55%	1.962	55%	
Gesamt	Gesamt						
Bewegung	348.275	100%	358.387	100%	320.852	100%	
Ernährung	31.712	100%	35.617	100%	28.299	100%	
Stressbewältigung	95.840	100%	109.964	100%	108.167	100%	
Suchtmittelkonsum	4.820	100%	3.065	100%	3.549	100%	
Gültige Angaben	480.647		507.033		460.867		

	200	8	2009		201	2010	
		gültige		gültige		gültige	
50 bis 59 Jahre	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	
Männlich							
Bewegung	66.296	20%	68.675	22%	69.960	23%	
Ernährung	5.279	20%	4.917	17%	4.383	19%	
Stressbewältigung	11.598	15%	13.476	16%	15.667	18%	
Suchtmittelkonsum	1.436	45%	956	44%	1.079	45%	
Weiblich							
Bewegung	261.381	80%	249.303	78%	232.587	77%	
Ernährung	21.450	80%	23.207	83%	19.020	81%	
Stressbewältigung	63.414	85%	70.440	84%	73.409	82%	
Suchtmittelkonsum	1.736	55%	1.196	56%	1.326	55%	
Gesamt							
Bewegung	327.677	100%	317.978	100%	302.547	100%	
Ernährung	26.729	100%	28.124	100%	23.403	100%	
Stressbewältigung	75.012	100%	83.916	100%	89.076	100%	
Suchtmittelkonsum	3.172	100%	2.152	100%	2.405	100%	
Gültige Angaben	432.590		432.170	_	417.431		

	2008		2009		2010	
Über 60 Jahre	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Männlich						
Bewegung	120.140	25%	117.210	25%	120.524	26%
Ernährung	8.262	29%	6.386	24%	5.655	25%
Stressbewältigung	12.760	18%	13.981	18%	15.762	19%
Suchtmittelkonsum	1.126	45%	536	47%	590	43%
Weiblich						
Bewegung	352.737	75%	353.188	75%	345.819	74%
Ernährung	19.770	71%	20.658	76%	16.969	75%
Stressbewältigung	58.214	82%	62.566	82%	65.683	81%
Suchtmittelkonsum	1.371	55%	601	53%	767	57%
Gesamt						
Bewegung	472.877	100%	470.398	100%	466.343	100%
Ernährung	28.032	100%	27.044	100%	22.624	100%
Stressbewältigung	70.974	100%	76.547	100%	81.445	100%
Suchtmittelkonsum	2.497	100%	1.137	100%	1.357	100%
Gültige Angaben	574.380		575.125	·	571.769	

	2008		2009		2010		
Alle Altersklassen	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	
Männlich							
Bewegung	374.952	24%	371.789	24%	365.372	25%	
Ernährung	30.165	22%	28.193	19%	23.888	20%	
Stressbewältigung	59.764	17%	66.780	17%	73.604	19%	
Suchtmittelkonsum	7.660	45%	4.494	47%	5.395	43%	
Weiblich	Weiblich						
Bewegung	1.176.111	76%	1.176.567	76%	1.083.788	75%	
Ernährung	105.054	78%	116.480	81%	93.086	80%	
Stressbewältigung	286.279	83%	322.530	83%	323.958	81%	
Suchtmittelkonsum	9.318	55%	5.135	53%	7.180	57%	
Gesamt							
Bewegung	1.551.063	100%	1.548.356	100%	1.449.160	100%	
Ernährung	135.219	100%	144.673	100%	116.974	100%	
Stressbewältigung	346.043	100%	389.310	100%	397.562	100%	
Suchtmittelkonsum	16.978	100%	9.629	100%	12.575	100%	
Gültige Angaben	2.049.303		2.091.968		1.976.271		
Keine Angaben	12.341		13.441		3.095		

Leistungsanbieter in den jeweiligen Handlungsfeldern

	200	2008		2009		0
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Eigene Krankenkasse						
Bewegung	233.713	15%	240.942	16%	239.400	16%
Ernährung	65.387	48%	73.842	51%	68.300	58%
Stressbewältigung	55.463	16%	69.987	18%	59.618	15%
Suchtmittelkonsum	8.223	48%	8.993	57%	6.038	47%
Fremde Krankenkasse						
Bewegung	14.652	1%	12.538	1%	9.593	1%
Ernährung	2.942	2%	3.080	2%	2.325	2%
Stressbewältigung	2.499	1%	3.009	1%	2.580	1%
Suchtmittelkonsum	279	2%	296	2%	205	2%
Externe Anbieter						
Bewegung	1.312.408	84%	1.297.183	84%	1.202.096	83%
Ernährung	67.222	50%	68.313	47%	46.848	40%
Stressbewältigung	289.445	83%	315.867	81%	335.892	84%
Suchtmittelkonsum	8.575	50%	6.557	41%	6.471	51%
Alle Anbieter						
Bewegung	1.560.773	100%	1.550.663	100%	1.451.089	100%
Ernährung	135.551	100%	145.235	100%	117.473	100%
Stressbewältigung	347.407	100%	388.863	100%	398.090	100%
Suchtmittelkonsum	17.077	100%	15.846	100%	12.714	100%
Gültige Angaben	2.060.808		2.100.607		1.979.366	
Keine Angaben	836		4.802		0	·

**5.2 Teilnahmequoten beim individuellen Ansatz**Quelle zu den GKV-Versichertenzahlen nach Altersgruppen: Siehe Anlage Tabelle 6

Altersgruppen	GKV-Versicherte	Kursteilnehmer	Teilnahmequote
Unter 15 Jahre	9.154.763	69.990	1%
15 bis 19 Jahre	3.640.966	35.047	1%
20 bis 29 Jahre	8.510.047	166.513	2%
30 bis 39 Jahre	8.134.093	254.654	3%
40 bis 49 Jahre	11.335.453	460.867	4%
50 bis 59 Jahre	9.790.279	417.431	4%
Ab 60 Jahre	19.201.794	571.769	3%
Gesamt	69.767.395	1.976.271	3%

# 6 Betriebliche Gesundheitsförderung

# 6.1 Ergebnisse des Gesamtdatensatzes

Anzahl ausgewerteter Dokumentationsbögen

	2008	2009	2010
Anzahl	3.423	3.693	4.303

# 1 Allgemeine Daten

#### Dokumentationsbögen nach Branchen

	200	8	20	09	201	0*
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Land- und Forstwirtschaft, Fischerei	14	0%	13	0%	11	0%
Bergbau, Gewinnung v. Steinen u. Erden	9	0%	14	0%	10	0%
Verarbeitendes Gewerbe	1.175	35%	1.153	32%	1.784	42%
Energie- und Wasserversorgung	44	1%	67	2%	107	3%
Baugewerbe	336	10%	360	10%	169	4%
Handel: Groß-/Einzelhandel; Instandhaltung/Reparatur von KFZ u. Gebrauchsgütern	301	9%	329	9%	298	7%
Gastgewerbe	47	1%	48	1%	33	1%
Öffentliche Verwaltung, Verteidigung, Sozialversicherung	307	9%	356	10%	427	10%
Erziehung und Unterricht	91	3%	98	3%	145	3%
Gesundheits-, Veterinär-, Sozialwesen	489	14%	517	14%	631	15%
Weitere Dienstleistungen (wirtschaftliche, sonstige öffentlichen/persönlichen Dienstleistungen, Grundstücks- Wohnungswesen)	1.170	35%	1.273	35%	648	15%
Gültige Angaben	3.387	100%	3.652	100%	4.263	100%
Keine Angaben	36		41		40	

<sup>\*</sup>Seit 2010 wird eine neue Klassifikation der Wirtschaftszweige nach WZ 2008 verwendet. Soweit möglich, wurden Anpassungen in deb Beruchtsjahren 2008 und 2009 durchgeführt (WZ 2003), um die Vergleichbarkeit zu ermöglichen.

Aufgliederung der Branchen in: Verarbeitendes Gewerbe, Handel und weitere Dienstleistungen

	200	8	2009		201	0*
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Verarbeitendes Gewerbe						
Ernährungsgewerbe und Tabakverarbeitung	211	6%	211	6%	237	6%
Textil- und Bekleidungsgewerbe, Ledergewerbe	36	1%	34	1%	458	11%
Papier-, Verlags- und Druckgewerbe	74	2%	70	2%	109	3%
Kokerei, Mineralölverarbeitung, Herstellung und Verarbeitung von Spalt- und Brutstoffen, chemischen Erzeugnissen	89	0%	71	0%	95	2%
Herstellung von Gummi-/Kunststoffwaren, Glasgewerbe, Herstellung v. Keramik, Verarbeitung von Steinen und	131	3%	112	2%	173	4%
Metallerzeugung/-bearbeitung, Herstellung von Metallerzeugnissen	276	8%	231	6%	223	5%
Herstellung Büromaschinen, Datenverarbeitungsgeräte/- einrichtungen; Elektrotechnik, Feinmechanik und Optik	83	2%	121	3%	203	5%
Maschinenbau	100	3%	95	3%	93	2%
Herstellung v. Kraftwagen uteilen, sonstiger Fahrzeugbau	87	3%	84	2%	104	2%
Herstellung v. Möbeln, sonst. Waren, Reparatur u. Installaton v Maschinen und Ausrüstungen	88	3%	124	3%	89	2%
Handel						
Kfz-Handel, Instandhaltung/Reparatur v. Kfz, Tankstellen	166	5%	176	5%	73	2%
Handelsvermittlung und Großhandel (ohne Kfz-Handel)	76	2%	72	2%	106	2%
Einzelhandel (ohne Kfz/Tankstellen)	59	2%	81	2%	119	3%
Weitere Dienstleistungen						
Verkehr, Lagerei u. Postdienste	Keine Anpassu	ng zu WZ 08 ı	möglich		127	3%
Information und Kommunikation	Keine Anpassu	ng zu WZ 08 ı	möglich		54	1%
Finanz- u. Versicherungsdienstleistungen, Grundstücks u. Wohnngswesen	Keine Anpassung zu WZ 08 möglich				177	4%
Freiberufliche, wissenschaftliche, techn. U. sonstige wirtschaftl. Dienstleistungen	98	3%	113	3%	132	3%
Kunst, Unterhaltung, sonstige Dienstleistungen, private Haushalte, exterritoriale Organisationen u. Körperschaften	245	7%	300	8%	158	4%

<sup>\*</sup>Seit 2010 wird eine neue Klassifikation der Wirtschaftszweige nach WZ 2008 verwendet. Soweit möglich, wurden Anpassungen in deb Beruchtsjahren 2008 und 2009 durchgeführt (WZ 2003), um die Vergleichbarkeit zu ermöglichen.

## Anzahl Standorte/Betriebe

	2008	2009	2010
Anzahl der Standorte/Betriebe	-		-
Minimum	1	1	1
Maximum	92	200*	311*
Summe	4.788	5.353*	6.473*
Keine Angaben			225
davon Einzelstandorte			
Summe	3.005	3.222	3.669*
Anteil an allen Betrieben aus Bögen mit Angaben	63%	60%	57%
davon Mehrfachstandorte			
Minimum	2	2	2
Maximum	92	200	311*
Summe	1.783	2.131	2.804*
Anteil an allen Betrieben aus Bögen mit Angaben	37%	40%	43%
davon Anzahl Standorte/Betriebe mit einem hohen Ar	nteil an Beschäftigten ohne a	abgeschlossene Ausbildun	g
Minimum			0
Maximum			20*,**
Summe	Fratarhabungung im		230*,**
Anteil an allen Betrieben aus Bögen mit Angaben zu Betrieben mit hohem Anteil an Beschäftigten ohne abgeschlossene Ausbildung	Ersterhebungung im Berichtsjahr 2010		7%
Gültige Angaben			2.095
Keine Angaben			1.983

<sup>\*</sup>Ausreißerwerte mit 3000 Betrieben im Berichtsjahr 2009, mit 2000 und 900 Betrieben in Berichtsjahr 2010 wurden herausgenommen

<sup>\*\*</sup> Falsche Angaben, die höher als die Gesamtanzahl der Betriebe waren, wurden in fehlende Werte umgewandelt

Betriebsgröße (Anzahl Beschäftigte)

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
1-9	364	12%	529	14%	501	12%
10-49	568	18%	678	19%	774	18%
50-99	349	11%	417	11%	542	13%
100-499	1.198	39%	1.282	35%	1.665	39%
500-1.499	430	14%	493	13%	571	13%
1.500 und mehr	199	6%	254	7%	231	5%
Gültige Angaben	3.108	100%	3.653	100%	4.284	100%
Keine Angaben	315		40		19	

# Frauenanteil in den an BGF-Aktivitäten teilnehmenden Betrieben

	200	)8	2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
0-25%	1.578	46%	1.503	43%	1.559	38%
26-50%	754	22%	741	21%	1.010	25%
51-75%	631	18%	830	24%	1.035	25%
76-100%	349	10%	394	11%	491	12%
Gültige Angaben	3.312	96%	3.468	100%	4.095	100%
Keine Angaben	111		225		208	

Anzahl der durch Maßnahmen erreichten Bundesländer je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

		2008		2008		2009		10
	Anza	hl Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente		
1					3619	98%		
2					36	1%		
3		Ersterhebungung im			11	0%		
4		Berichtsjahr 2010	ahr 2010		4	0%		
5					4	0%		
Mehr als 5					5	0%		
Gültige Angaben					3679	100%		
Keine Angaben	Ersterhel	Ersterhebung im Berichtsjahr 2010						

### Aktivitäten in einzelnen Bundesländern

	20	08	20	009	201	10
	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente	Anzahl	Prozente
Bundesweite Projekte					23	6%
Baden-Württemberg					265	27%
Bayern					1.150	1%
Bremen					39	2%
Berlin	Frata				68	2%
Brandenburg		rhebungung im htsjahr 2010			68	2%
Hamburg					102	2%
Hessen					106	2%
Mecklenburg-Vorpommern					103	3%
Niedersachsen					143	15%
Nordrhein-Westfalen					634	2%
Rheinland-Pfalz					89	2%
Saarland					67	4%
Sachsen					152	11%
Sachsen-Anhalt					461	3%
Schleswig-Holstein					113	5%
Thüringen					212	15%
Keine Angaben	Ersterhebung i	m Berichtsjahr	2010		624	

Laufzeit der betrieblichen Gesundheitsförderung in Monaten

	200	)8	20	09	201	0
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Bis 3 Monate	610	22%	704	24%	942	26%
4 bis 6 Monate	246	9%	203	7%	268	7%
7 bis 11 Monate	194	7%	169	6%	221	6%
12 Monate	361	13%	354	12%	353	10%
Über 1 bis 2 Jahre	427	15%	523	18%	518	14%
Über 2 bis 3 Jahre	323	11%	222	8%	327	9%
Über 3 bis 4 Jahre	182	6%	170	6%	182	5%
Über 4 bis 5 Jahre	172	6%	120	4%	153	4%
Über 5 bis 6 Jahre	134	5%	160	5%	143	4%
Über 6 bis 7 Jahre	47	2%	137	5%	178	5%
Über 7 bis 8 Jahre	32	1%	35	1%	151	4%
Über 8 bis 9 Jahre	34	1%	24	1%	36	1%
Über 9 bis 10 Jahre	30	1%	26	1%	32	1%
Über 10 Jahre	44	2%	64	2%	87	2%
Gültige Angaben	2.836	100%	2.911	100%	3.591	100%
Keine Angaben	587		782		712	

Laufzeit in Monaten je Dokumentationsbogen

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	197	206	336
Mittelwert	26,5	27,7	29,5

Status der Aktivitäten, Mitwirkung der Krankenkassen

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Status der Aktivitäten im Betrieb: noch laufend	2.351	69%	2.407	66%	2.880	68%
Mitwirkung der KK: noch laufend	2.286	68%	2.378	66%	2.797	67%

# 2 Zielgruppen

Die Aktivitäten richteten sich an alle Beschäftigter

Die Aktivitäten richteten sich an alle beschäftigter	1					
	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Ja	2.165	64%	2.406	65%	2.898	68%
Nein	1.241	36%	1.275	35%	1.371	32%
Gültige Angaben	3.406	100%	3.681	100%	4.269	100%
Keine Angaben	17		12		34	

Zielgruppen

	200	08	20	009	201	10
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Gleichermaßen beide Geschlechter	Ersterhebung i	m Berichtsjahr	2010		378	89%
Speziell weibliche Personen	Ersterhebung i	m Berichtsjahr	2010		38	9%
Speziell männliche Personen	Ersterhebung im Berichtsjahr 2010				11	3%
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	518	42%	498	39%	432	32%
Ältere Arbeitnehmer	79	6%	102	8%	78	6%
Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund	42	3%	33	3%	16	1%
Auszubildende	189	15%	241	19%	206	15%
Obere Führungsebene	325	26%	363	28%	325	24%
Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter	279	22%	363	28%	324	24%
Mitarbeiter ohne Führungsverantwortung	Ab Berichtsjah	Ab Berichtsjahr 2010: neu zusammengefasste Variable				14%
Testgruppe zur modellhaften Erprobung	110	9%	149	12%	62	5%

Anzahl der durch Maßnahmen erreichten Personen (Schätzung)

	2008	2009	2010
Schätzzahl direkt erreichter Beschäftigter			
Minimum	1	1	1
Maximum	30.000*	51.560	40.000
Summe	535.578*	621.913	664.604
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte		-	-
Minimum	1	1	0
Maximum	5.000	10.000	5.000
Summe	83.575	109.175	147.441
Auswirkung auf schätzungsweise weitere Beschäftig			
Minimum	1	0	0
Maximum	18.950	23.000	46.000
Summe	283.905	229.617	345.601
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte			
Minimum	1	1	0
Maximum	2.800	2.800	5.000
Summe	34.916	39.029	73.077
Insgesamt erreichte Beschäftigte	819.483	851.530	1.010.205
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte	118.491	148.204	220.518

<sup>\*</sup> Ein Fall mit 80.000 erreichten Beschäftigten wurde als Ausreißer interpretiert und nicht in die Berechnung einbezogen.

# 3 Außerbetriebliche Kooperationspartner

Außerbetriebliche Kooperationspartner wurden eingebunden

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Ja	1.824	56%	2.151	59%	2.471	58%
Nein	1.459	44%	1.519	41%	1.795	42%
Gültige Angaben	3.283	100%	3.670	100%	4.266	100%
Keine Angaben	140		23		37	

Außerbetriebliche Kooperationspartner

	200	8	2009		20°	10
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Unfallversicherung	707	39%	790	37%	914	37%
Staatlicher Arbeitsschutz	116	6%	114	5%	87	4%
Gesundheitsämter	21	1%	32	1%	46	2%
Niedergelassene Ärzte	186	10%	206	10%	178	7%
Sonstige Gesundheits-/Sozial-/Bildungseinrichtungen	311	17%	358	17%	363	15%
Öffentliche Verwaltung/Institutionen, Ministerien	96	5%	117	5%	56	2%
Arbeitgeberverbände	30	2%	29	1%	22	1%
Gewerkschaften	71	4%	86	4%	50	2%
Andere Vereine, Verbände	212	12%	269	13%	238	10%
Andere Krankenkassen	209	11%	266	12%	216	9%
Wissenschaftliche Einrichtungen	252	14%	297	14%	272	11%
Sonstige gewerbliche Anbieter/Unternehmen	913	50%	1.110	52%	1.282	52%

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	11	11	11
Mittelwert	2,1	2,1	1,8

# 4 Koordination und Steuerung

Es gibt eine Entscheidungs- und Steuerungsstruktur

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Ja	1.989	58%	2.099	57%	2.351	55%
Nein	1.413	42%	1.564	43%	1.905	45%
Gültige Angaben	3.402	100%	3.663	100%	4.256	100%
Keine Angaben	21		30		47	

Vertreter im Entscheidungs-/Steuerungsgremium

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Betriebs-/Personalrat	1.284	65%	1.296	62%	1.463	62%
Betriebsarzt	834	42%	828	39%	842	36%
Entscheidungsebene	1.774	89%	1.849	88%	2.059	88%
Sicherheitsfachleute	1.017	51%	901	43%	1.032	44%
Mitarbeiter	848	43%	990	47%	1.126	48%
Mittlere Führungskräfte	932	47%	943	45%	1.061	45%
Vertreter der Krankenkassen	1.671	84%	1.662	79%	1.892	80%
Vertreter der Unfallversicherung	216	11%	185	9%	123	5%
Externe Kooperationspartner	294	15%	301	14%	235	10%

	2008 2009		2010
Minimum	1	1	1
Maximum	10	10	10
Mittelwert	4,6	4,4	4,3

Wie wurde die Vereinbarung zur Durchführung der Aktivitäten mit dem Betrieb abgeschlossen?

wie wurde die Vereinbarding zur Durchrunding der Aktivitäten hilt dem betrieb abgeschlossen:								
	2008		2009		2010			
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente		
Schriftlich	1.141	35%	1.372	38%	1.518	36%		
Mündlich	2.144	65%	2.215	62%	2.710	64%		
Gültige Angaben	3.285	100%	3.587	100%	4.228	100%		
Keine Angaben	138		106		75			

# 5 Bedarfsermittlung

Art der Bedarfsermittlung

	200	8	2009		2010	
	Anzahl	gültige	Anzahl	gültige	Anzahl	gültige
Betriebs-/Arbeitsplatzbegehung	1.509	50%	1.888	54%	2.170	53%
Arbeitssituationserfassung	997	33%	1.163	33%	1.081	27%
Bewegungsanalyse am Arbeitsplatz	1.279	42%	1.273	36%	1.399	34%
Belastungs- und Gefährdungsermittlung	847	29%	1.568	45%	1.868	46%
Befragung der Zielgruppe/ Mitarbeiterbefragung	1.333	44%	1.485	42%	1.508	37%
Expertenbefragung	447	15%	522	15%	427	11%
Auswertung von Routinedaten der Krankenkassen	2.162	71%	2.215	63%	2.586	64%
Screening, medizinische Untersuchung	576	19%	626	18%	763	19%
Fähigkeitstests	172	6%	179	5%	187	5%
Dokumenten-/Literaturrecherchen	348	10%	368	10%	290	7%
Keine Angaben	376		174		238	

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	11	11	11
Mittelwert	3,4	3,5	3,2

# 6 Gesundheitszirkel

Innerhalb des Betriebes wurden Gesundheitszirkel durchgeführt

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Ja	874	26%	859	24%	940	22%
Nein	2.502	74%	2.748	76%	3.284	78%
Gültige Angaben	3.376	100%	3.607	100%	4.224	100%
Keine Angaben	47		86		79	

Anzahl durchgeführter Gesundheitszirkel

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
1	226	26%	147	18%	238	26%
2	271	31%	310	37%	318	35%
3	68	8%	58	7%	49	5%
4	144	16%	190	23%	193	21%
5-9	109	12%	103	12%	93	10%
10 und mehr Zirkel	37	4%	24	3%	26	3%
Gültige Angaben	874	100%	832	100%	917	100%
Summe Gesundheitszirkel	2.827	100%	2.727	100%	3.060	100%
10 und mehr Zirkel (aufgegliedert):						
10-14	22	2,5%	12	1,4%	4	0,4%
15-19	3	0,3%	6	0,7%	7	0,8%
20-29	8	0,9%	3	0,4%	0	0,0%
30-39	3	0,3%	2	0,2%	3	0,3%
40-49	1	0,1%	1	0,1%	0	0,0%

Anzahl Gesundheitszirkel je Dokumentationsbogen

Alizanii Gesununeitsziikei je Dokumenta	ilionabogen		
	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	41	44	105
Mittelwert	3	3	3

Intervention: Inhaltliche Ausrichtung der verhältnis- und verhaltensbezogenen Aktivitäten (Mehrfachnennungen möglich)

	200	8	20	09	201	0
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Reduktion körperlicher Belastungen	2.374	77%	2.656	76%	3.011	75%
Gesundheitsgerechte Gemeinschaftsverpflegung (Ernährung)	1.010	33%	1.270	37%	1.398	35%
Stressmanagement	1.088	35%	1.535	44%	1.797	45%
Gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung	1.074	35%	1.212	35%	1.278	32%
Förderung des Nichtrauchens	Ersterhebung ir	n Berichtsjahr	478	12%		
"Punktnüchternheit" bei der Arbeit	Ersterhebung ir	n Berichtsjahr	2010		95	2%
Suchtmittelkonsum	550	16%	561	16%	573	14%
Sonstiges	877	28%	626	18%	705	18%
Keine Angaben	338		220		314	
Anzahl inhaltlicher Ausrichtungen je Dokumentat	ionsbogen					
Minimum	1		,	1	1	
Maximum	6		(	6	7	
Mittelwert	2		2	2	2	

Verhaltens- oder Verhältnisbezogenheit der Aktivitäten

	200	)8	2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Sowohl verhaltens- als auch verhältnisbezogene Aktivitäten	1.200	51%	1.798	54%	2.205	56%
Nur verhaltensbezogene Aktivitäten	848	36%	1.310	39%	1.496	38%
Nur verhältnisbezogene Aktivitäten	302	13%	225	7%	232	6%
Gültige Angaben	2.350	100%	3.333	100%	3.933	100%
Keine Angaben	1.073		360		370	

Art der gesundheitsförderlichen Umgestaltung des Arbeitsumfeldes, der Strukturen oder Arbeitsabläufe

	200	)8	2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Veränderung Arbeits-/Betriebsorganisation	919	58%	937	52%	1.134	53%
Verbesserung Umgebungsbedingungen	1.134	72%	1.110	61%	1.318	61%
Arbeitsschutz, Reduktion von Unfall-/Infektionsgefahren	875	55%	950	53%	1.103	51%
Erweiterung Handlungs-/Entscheidungspielräume, Verantwortlichkeiten	570	36%	547	30%	467	22%
Informations-/Kommunikationsstrukturen	588	37%	643	36%	730	34%
Soziale Angebote und Einrichtungen	362	23%	436	24%	361	17%
Vereinbarkeit von Familien- und Erwerbsleben	119	8%	182	10%	172	8%
Keine Angaben	1.844		1.888		2.154	

Anzahl der Umgestaltungen des Arbeitsumfeldes je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

	10 = 0	( )	
	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	8	8	8
Mittelwert	3,0	2,8	2,6

**Angewandte Methoden** 

	200	)8	2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Arbeitsplatzbezogene praktische Anleitung	1.346	45%	1.627	47%	1.759	43%
Gruppenschulung und -beratung/ Kursprogramme	1.776	59%	2.252	65%	2.615	64%
Seminare (Rollenspiel etc.)	526	18%	836	24%	910	22%
Vortrag, Tagung	1.271	43%	1.431	41%	1.621	40%
Individuelle Beratung	1.443	48%	1.554	45%	1.841	45%
Organisationsberatung, -entwicklung	1.268	42%	1.316	38%	1.387	34%
Gesundheitstage, -wochen	978	33%	1.092	32%	1.473	36%
Fremdsprachige Angebote	13	0%	12	0%	13	0%
Keine Angaben	436		237	·	234	

Anzahl angewandter Methoden je Dokumentationsbogen (= je Projekt)

	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	8	8	8
Mittelwert	2,9	2,9	2,9

Eingesetzte Medien

	200	8	2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Video, Foto, Overhead, Beamer etc.	1.428	55%	1.687	61%	1.933	60%
Übungsmanuale/ Arbeitsunterlagen	1.467	56%	1.543	55%	1.795	56%
Anschauungsmaterial/Modelle	1.203	46%	1.458	52%	1.679	52%
Faltblätter, Broschüren	2.265	87%	2.363	85%	2.869	89%
Ausstellungen, Plakate	1.139	44%	1.240	45%	1.379	43%
Internet/Intranet	394	15%	467	17%	536	17%
Betriebszeitung	352	13%	428	15%	342	11%
Sonstiges	438	17%	411	15%	437	14%
Keine Angaben	807		908		1.071	

Anzahl Medienarten je Dokumentationsbogen

	2008	2008 2009	
Minimum	1	1	1
Maximum	8	8	8
Mittelwert	3,3	3,4	3,4

# 8 Erfolgskontrolle

Planung oder Durchführung einer Erfolgskontrolle

	2008		2009		2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	2.455	73%	2.568	71%	3.142	74%
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	894	27%	1.063	29%	1.094	26%
Gültige Angaben	3.349	100%	3.631	100%	4.236	100%
Keine Angaben	74		62		67	

# Art der Erfolgskontrolle (kontrolliert wurden ...)

	200	8	20	09	2010	
	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente	Anzahl	gültige Prozente
Strukturen	745	50%	654	38%	691	34%
Abläufe	754	50%	704	41%	747	37%
Verhaltensparameter	512	34%	312	18%	367	18%
Kompetenzen	418	28%	278	16%	222	11%
Subjektive Einschätzung von Gesundheit/Funktionalität	425	28%	341	20%	432	21%
Gesundheitsparameter	317	21%	268	16%	298	15%
Krankenstand	952	63%	827	48%	1.016	50%
Gesundheitsökonomische Analyse	165	11%	101	6%	49	2%
Akzeptanz bei Zielgruppen, Inanspruchnahme	671	45%	827	48%	812	40%
Zufriedenheit der Beschäftigten mit der Intervention	1.088	72%	1.077	63%	1.236	61%
Zufriedenheit des Arbeitgebers mit der Intervention	1.045	70%	952	55%	1.243	62%
Bekanntheitsgrad der Intervention im Betrieb	296	20%	221	13%	254	13%
Kooperation, Netzwerkbildung mit anderen Betrieben/außerbetriebl. Instanzen	134	9%	104	6%	120	6%
Verstetigung der Intervention (Dauereinrichtung)	617	41%	618	36%	638	32%
Streuung von Programmen	124	8%	144	8%	68	3%

Anzahl Erfolgskontrollen je Dokumentationsbogen

A LIZARI E L'IOI GONO I LO DONA I I LO DONA I	2008	2009	2010
Minimum	1	1	1
Maximum	16	16	15
Mittelwert	5,6	5,2	4,7

### 6.2 Branchenbezogene Auswertungen

Berichtsjahr 2010

Betriebsgröße (Anzahl Beschäftigte) nach Branchen

	Verarbeitende	es Gewerbe	Dienstleis	tungen		eits- und wesen
	N=1.7	-	N=64		N=	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
1-9	344	19%	58	9%	18	3%
10-49	267	15%	111	17%	85	13%
50-99	165	9%	92	14%	145	23%
100-499	688	39%	248	38%	258	41%
500-1.499	229	13%	96	15%	92	15%
1.500 und mehr	90	5%	42	6%	33	5%
Gültige Angaben	1.783	100%	647	100%	631	100%
Fehlende Angaben	1		1		0	
	Öffentliche \	/erwaltung	Hand	lel	Bauge	werbe
	N=4	27	N=298		N=169	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
1-9	4	1%	12	4%	24	14%
10-49	46	11%	94	32%	83	49%
50-99	37	9%	40	13%	14	8%
100-499	206	49%	120	40%	37	22%
500-1.499	89	21%	22	7%	7	4%
1.500 und mehr	42	10%	10	3%	4	2%
Gültige Angaben	424	100%	298	100%	169	100%
Fehlende Angaben	3		0		0	
	Erziehung un	d Unterricht	Energie- und	d Wasser-	Gastge	ewerbe
			versor	gung		
	N=1	45	N=10	07		:33
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
1-9	29	20%	2	2%	0	0%
10-49	49	34%	16	15%	13	39%
50-99	19	13%	17	16%	5	15%
100-499	33	23%	50	47%	13	39%
500-1.499	10	7%	19	18%	2	6%
1.500 und mehr	5	3%	3	3%	0	0%
Gültige Angaben	145	100%	107	100%	33	100%
Fehlende Angaben	0		0		0	

<sup>&</sup>quot;N" bezeichnet die Anzahl der Dokumentationsbögen, bei denen das entsprechende Setting angekreuzt wurde "n" bezeichnet die Anzahl der Dokumentationsbögen, bei denen das entsprechende Setting angekreuzt wurde und Angaben zur interessierenden Frage vorlagen.

#### Frauenanteil an Teilnehmern nach Branchen

	Verarbeitend	es Gewerbe	Dienstleis	tungen	Gesundh Sozial	eits- und wesen	
	N=1.	•	N=64		N=		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
0-25%	1.010	58%	130	22%	45	9%	
26-50%	424	24%	194	32%	194	38%	
51-75%	260	15%	185	31%	185	36%	
76-100%	39	2%	92	15%	92	18%	
Gültige Angaben	1.733	100%	601	100%	516	100%	
Fehlende Angaben	51		47		115		
	Öffentliche \	erwaltung/	Hand	lel	r	е	
	N=4	27	N=29	98	N=169		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
0-25%	40	10%	97	35%	138	86%	
26-50%	124	30%	85	30%	18	11%	
51-75%	186	46%	74	26%	4	3%	
76-100%	58	14%	24	9%	0	0%	
Gültige Angaben	408	100%	280	100%	160	100%	
Fehlende Angaben	19		18		9		
	Erziehung un	d Unterricht	Energie- und Wasser-		Gastgewerbe		
			versor	gung			
	N=1	45	N=10	07	N=	:33	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
0-25%	25	19%	50	50%	0	0%	
26-50%	33	25%	35	35%	13	46%	
51-75%	38	28%	13	13%	10	36%	
76-100%	38	28%	3	3%	5	18%	
Gültige Angaben	134	100%	101	100%	28	100%	
Fehlende Angaben	11		6		5		

#### Laufzeit nach Branche

	Verarbeitende		Dienstleis N=64	ŭ		eits- und wesen
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Bis 3 Monate	319	21%	167	31%	148	27%
4 bis 6 Monate	74	5%	48	9%	52	9%
7 bis 11 Monate	59	4%	40	7%	39	7%
12 Monate	109	7%	74	14%	69	12%
Über ein Jahr	947	63%	208	39%	249	45%
Gültige Angaben	1.508	100%	537	100%	557	100%
Fehlende Angaben	276		111		74	
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten	37,	8	27,	3	2	1,0
	Öffentliche \	/erwaltung	Hand	lel	Bauge	werbe
	N=4	27	N=29	98	N=	169
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Bis 3 Monate	102	30%	107	41%	70	45%
4 bis 6 Monate	32	9%	24	9%	9	6%
7 bis 11 Monate	33	10%	14	5%	13	8%
12 Monate	33	10%	18	7%	22	14%
Über ein Jahr	137	41%	95	37%	41	26%
Gültige Angaben	337	100%	258	100%	155	100%
Fehlende Angaben	90		40		14	
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten	22,	9	19,	6	20,5	
	Erziehung un	d Unterricht	Energie- und	d Wasser-	Gastge	ewerbe
			versorg	jung		
	N=1		N=10			:33
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Bis 3 Monate	32	24%	33	35%	14	45%
4 bis 6 Monate	13	10%	12	13%	4	13%
7 bis 11 Monate	14	10%	2	2%	3	10%
12 Monate	9	7%	13	14%	1	3%
Über ein Jahr	66	49%	33	35%	9	29%
Gültige Angaben	134	100%	93	100%	31	100%
Fehlende Angaben	11		14		2	
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten	32,	1	22,4		19,7	

Zielgruppen
(in die Auswertung flossen ausschließlich Fälle ein, bei denen Angaben zur Zielgruppe vorlagen; Mehrfachnennungen möglich)

möglich)	Vororboitond	aa Cawarba	Dienstleis	tungan	Cooundh	eits- und	
	Verarbeitende	es Gewerbe	Dienstiels	tungen		ens- una wesen	
	n=48	00	n=21	10	n=2		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Gleichermaßen beide Geschlechter	125	95%	68	88%	80	81%	
Speziell weibliche Personen	2	2%	7	9%	19	19%	
Speziell männliche Personen	5	4%	2	3%	0	0%	
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	146	30%	63	29%	102	37%	
Ältere Arbeitnehmer	38	8%	9	4%	16	6%	
Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund	9	2%	0	0%	3	1%	
Auszubildende	68	14%	27	12%	30	11%	
Obere Führungsebene	111	23%	65	30%	55	20%	
Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter	111	23%	68	31%	55	20%	
Mitarbeiter ohne Führungsverantwortung	87	18%	38	17%	28	10%	
Testgruppe zur modellhaften Erprobung	25	5%	8	4%	16	6%	
Andere Zielgruppe	40	8%	15	7%	36	13%	
	5	0 /0	13	1 /0	8	13/0	
Keine Angaben zu Zielgruppen	Öffentliche V	/onwaltung	Hand	lal		works	
		_			Baugewerbe n=53		
	n=1: Anzahl	Prozent	n=6 Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Claigh a war a Cough hairle Cough leachtag							
Gleichermaßen beide Geschlechter Speziell weibliche Personen	48	92%	15	83%	10	71%	
-1	4	8%	2	11%	1	7%	
Speziell männliche Personen	0	0%	1	6%	3	21%	
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	40	31%	16	24%	25	47%	
Ältere Arbeitnehmer	4	3%	1	2%	2	4%	
Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund	0	0%	0	0%	1	2%	
Auszubildende	14	11%	9	14%	9	17%	
Obere Führungsebene	38	29%	16	24%	11	21%	
Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter	33	25%	18	27%	13	25%	
Mitarbeiter ohne Führungsverantwortung	24	18%	5	8%	6	11%	
Testgruppe zur modellhaften Erprobung	5	4%	1	2%	2	4%	
Andere Zielgruppe	17	13%	6	9%	2	4%	
Keine Angaben zu Zielgruppen	4		1		1		
	Erziehung un	d Unterricht	Energie- und		Gastge	ewerbe	
			versorg				
	n=6		n=3		n=		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Gleichermaßen beide Geschlechter	9	90%	19	100%	4	100%	
Speziell weibliche Personen	1	10%	0	0%	0	0%	
Speziell männliche Personen	0	0%	0	0%	0	0%	
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	9	14%	20	56%	6	40%	
Ältere Arbeitnehmer	1	2%	5	14%	2	13%	
Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund	0	0%	1	3%	2	13%	
Auszubildende	38	58%	2	6%	5	33%	
		11%	9	25%	7	47%	
Obere Führungsebene	7						
Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter	9	14%	8	22%	2	13%	
Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter Mitarbeiter ohne Führungsverantwortung	9	14% 3%	8	22% 17%	1	7%	
Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter Mitarbeiter ohne Führungsverantwortung Testgruppe zur modellhaften Erprobung	9	14% 3% 5%	8 6 2	22% 17% 6%	1 0	7% 0%	
Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter Mitarbeiter ohne Führungsverantwortung	9	14% 3%	8	22% 17%	1	7%	

Anzah	der	erreichten	Personen	(Schatzung)	<u> </u>
					ī

Anzam der erreionten i ersonen (benatzung)	Verarbeitendes Gewerbe			Dienstleistungen				
		N=1.	784			N=	648	
	Minimum	Maximum	Summe	Prozent	Minimum	Maximum	Summe	Prozent
Anzahl direkt erreichter Personen	1	40.000	282.321	100%	1	13.000	119.346	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	5.000	62.923	22%	1	3.000	19.502	16%
Auswirkung auf schätzungsweise weitere Personen	1	46.000	203.331	100%	1	2.500	34.663	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	5.000	34.441	17%	1	620	5.868	17%
Erreichte Personen gesamt			485.652	100%			154.009	100%
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte			97.364	20%			25.370	16%
	Ges	undheits- ur N=6	nd Sozialwese 31	n			Verwaltung 427	
	Minimum	Maximum	Summe	Prozent	Minimum	Maximum	Summe	Prozent
Anzahl direkt erreichter Personen	1	4.000	78.484	100%	1	10.000	101.214	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	3.000	18.012	23%	1	3.500	29.975	30%
Auswirkung auf schätzungsweise weitere Personen	1	1.500	34.367	100%	7	3.000	31.066	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	400	7.197	21%	1	1.500	10.506	34%
Erreichte Personen gesamt			112.851	100%			132.280	100%
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte			25.209	22%			40.481	31%
		Han	del					
		N=2	98				169	
	Minimum	Maximum	Summe	Prozent	Minimum	Maximum	Summe	Prozent
Anzahl direkt erreichter Personen	2	1.000	22.583	100%	1	1.300	7.380	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	500	4.452	20%	1	520	1.796	24%
Auswirkung auf schätzungsweise weitere Personen	1	700	9.379	100%	1	309	2.842	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	280	1.998	21%	1	120	697	25%
Erreichte Personen gesamt			31.962	100%			10.222	100%
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte			6.450	20%			2.493	24%
	E	_	d Unterricht		Ene	ergie- und Wa	_	ung
		N=1					107	_
Accept displayers into December 1	Minimum	Maximum	Summe	Prozent	Minimum	Maximum	Summe	Prozent
Anzahl direkt erreichter Personen davon mindestens 50 Jahre alt	1	4.500 1.800	15.122 3.404	100% 23%	1	1.500 300	16.939 3.769	100% 22%
Auswirkung auf schätzungsweise weitere Personen	1	400	2.173	100%	2	10.000	25.326	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	180	473	22%	1	5.000	11.181	44%
Erreichte Personen gesamt	'	100	17.295	100%		5.000	42.265	100%
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte			3.877	22%			14.950	35%
avon minassions so same and becoming		Gastge		2270				0070
	N=33							
Accept Part on State Description	Minimum	Maximum	Summe	Prozent				
Anzahl direkt erreichter Personen	1	280	1.292	100%				
davon mindestens 50 Jahre alt  Auswirkung auf schätzungsweise weitere Personen	3	50 400	1.015	17% 100%				
davon mindestens 50 Jahre alt Erreichte Personen gesamt	1	70	185 2.307	18% 100%				
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte	1		401	17%				
uavon minuestens ou Janie alle Deschaftigte			401	1770				

Gesundheitszirkel wurden durchgeführt

Nein

Gültige Angaben Fehlende Angaben

	Verarbeitende	Verarbeitendes Gewerbe N=1.784		stungen	Gesundheits- und Sozialwesen		Öffentliche Verwaltung	
	N=1.7			N=648		N=631		N=427
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Ja	638	36%	97	15%	81	13%	56	14%
Nein	1.123	64%	537	85%	541	87%	358	86%
Gültige Angaben	1.761	100%	634	100%	622	100%	414	100%
Fehlende Angaben	23		14		9		13	
	Hand	Handel		Baugewerbe		ing und rricht	Energie- und Wasser- versorgung	
	N=2	98	N=169		N=145		N=107	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Ja	20	7%	9	5%	8	6%	25	23%
Nein	275	93%	159	95%	136	94%	82	77%
Gültige Angaben	295	100%	168	100%	144	100%	107	100%
Fehlende Angaben	3		1		1		0	
	Gastge	Gastgewerbe						
	N=3	3						
	Anzahl	Prozent						

6%

94%

100%

**Inhaltliche Ausrichtung der Interventionen nach Branchen** (nur Fälle mit vorliegenden Angaben zur inhaltlichen Ausrichtung)

2

31

33

0

	Verarbeitende n=16		Dienstleis n=6	ŭ	Gesundh Sozial n=	wesen	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Reduktion körperlicher Belastungen	1.377	81%	415	69%	406	72%	
Gesundheitsgerechte Gemeinschaftsverpflegung (Ernährung)	520	31%	250	42%	180	32%	
Stressmanagement	863	51%	236	39%	263	47%	
Gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung	792	47%	134	22%	141	25%	
Suchtmittelkonsum	286	17%	93	15%	49	9%	
Förderung des Nichtrauchens	233	14%	85	14%	48	9%	
"Punktnüchternheit" bei der Arbeit	43	3%	22	4%	4	1%	
Fehlende Angaben	88		46		67		
	Öffentliche \	/erwaltung	Hand	del	Bauge	werbe	
	n=3	87	n=27	76	n=162		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Reduktion körperlicher Belastungen	270	70%	188	68%	127	78%	
Gesundheitsgerechte Gemeinschaftsverpflegung (Ernährung)	154	40%	110	40%	69	43%	
Stressmanagement	193	50%	90	33%	35	22%	
Gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung	92	24%	39	14%	24	15%	
Suchtmittelkonsum	47	12%	24	9%	11	7%	
Förderung des Nichtrauchens	45	12%	23	8%	10	6%	
"Punktnüchternheit" bei der Arbeit	10	3%	3	1%	2	1%	
Sonstige Inhalte	99	26%	47	17%	29	18%	
Fehlende Angaben	40		22		7		
	Erziehung un		Energie- une versorg	gung	Gastge	ewerbe	
	n=1		n=10	-	n=		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Reduktion körperlicher Belastungen	100	77%	81	79%	20	69%	
Gesundheitsgerechte Gemeinschaftsverpflegung (Ernährung)	38	29%	57	56%	8	28%	
Stressmanagement	45	35%	47	46%	8	28%	
Gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung	13	10%	24	24%	4	14%	
Suchtmittelkonsum	10	8%	21	21%	3	10%	
Förderung des Nichtrauchens	10	8%	18	18%	3	10%	
"Punktnüchternheit" bei der Arbeit	1	1%	7	7%	1	3%	
Sonstige Inhalte	14	11%	22	22%	7	24%	
Fehlende Angaben	15		5		4		

Verhaltens- und/oder Verhältnisbezogenheit der Aktivitäten

	Verarbeitende	Verarbeitendes Gewerbe		stungen	Gesundheits- und Sozialwesen N=631		Öffentliche	Verwaltung
	N=1.7	784	N=648				N=427	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten	1.183	70%	278	48%	238	43%	176	45%
Verhaltensbezogene Aktivitäten	419	25%	265	46%	256	47%	179	46%
Verhältnisbezogene Aktivitäten	83	5%	35	6%	56	10%	34	9%
Gültige Angaben	1.685	100%	578	100%	550	100%	389	100%
Fehlende Angaben	99		70		81		38	
	Handel		Baugewerbe		Erziehung und Unterricht		Energie- und Wasser- versorgung	
	N=2	98	N=169		N=145		N=107	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten	122	45%	63	40%	52	40%	61	59%
Verhaltensbezogene Aktivitäten	146	54%	89	56%	77	59%	34	33%
Verhältnisbezogene Aktivitäten	2	1%	7	4%	1	1%	8	8%
Gültige Angaben	270	100%	159	100%	130	100%	103	100%
Fehlende Angaben	28		10		15		4	
	Gastge							

Prozent

39%

61%

0%

100%

Anzahl

17

0

28

Planung oder Durchführung einer Erfolgskontrolle

Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten Verhaltensbezogene Aktivitäten

Verhältnisbezogene Aktivitäten

Gültige Angaben

Fehlende Angaben

	Verarbeitende	s Gewerbe	Dienstleist	ungen	gen Gesundheits- und		
			2.000.0	go	Sozialwe		
	N=1.7	84	N=648	8	N=631		
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	1.413	80%	435	68%	462	75%	
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	355	20%	203	32%	157	25%	
Gültige Angaben	1.768	100%	638	100%	619	100%	
Fehlende Angaben	16		10		12		
	Öffentliche Vo	Öffentliche Verwaltung		el	Baugewerbe		
	N=42	N=427		8	N=169		
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	286	68%	194	66%	106	64%	
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	137	32%	102	34%	59	36%	
Gültige Angaben	423	100%	296	100%	165	100%	
Fehlende Angaben	4		2		4		
· ·	Erziehung und	Unterricht	Energie- und versorgi		Gastgew	erbe	
	N=14	5	N=10	7	N=33	,	
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	109	76%	73	70%	26	79%	
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	34	24%	32	30%	7	21%	
Gültige Angaben	143	100%	105	100%	33	100%	
Fehlende Angaben	2		2		0		

# 6.3 Betriebsgrößenspezifische Auswertungen

Frauenanteil an den Teilnehmern nach Betriebsgröße

	1 bis 9 Bes	chäftigte	10 bis 49 Be	schäftigte	50 bis 99 B	eschäftigte	
	N=5	01	N=7	74	N=542		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
0-25%	346	71%	341	47%	150	29%	
26-50%	33	7%	140	19%	125	24%	
51-75%	66	13%	125	17%	143	28%	
76-100%	45	9%	121	17%	97	19%	
Gültige Angaben	490	100%	727	100%	515	100%	
Fehlende Angaben	11		47		27		
	100 bis	499	500 bis	1.499	1.500 und mehr		
	N=1.6	665	N=57	71	N=231		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
0-25%	526	33%	142	26%	54	25%	
26-50%	475	30%	165	30%	70	32%	
51-75%	438	28%	186	34%	77	35%	
76-100%	153	10%	55	10%	18	8%	
Gültige Angaben	1.592	100%	548	100%	219	100%	
Fehlende Angaben	70	73			12		

Laufzeit nach Betriebsgröße

	1 bis 9 Bes N=5	•		0 bis 49 Beschäftigte N=774 So bis 99 Beschäftigte N=542		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Bis 3 Monate	68	14%	304	44%	164	34%
4 bis 6 Monate	10	2%	50	7%	30	6%
7 bis 11 Monate	24	5%	62	9%	27	6%
12 Monate	25	5%	71	10%	44	9%
Über ein Jahr	358	74%	197	29%	224	46%
Gültige Angaben	485	100%	684	100%	489	100%
Fehlende Angaben	16		90		53	
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten	36,	2	16,	0	25	i,4
	100 bis	s 499	500 bis	1.499	1.500 ur	nd mehr
	N=1.0	665	N=57	71	N=2	231
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Bis 3 Monate	325	24%	101	22%	36	21%
4 bis 6 Monate	123	9%	40	9%	14	8%
7 bis 11 Monate	80	6%	20	4%	8	5%
12 Monate	136	10%	48	11%	29	17%
Über ein Jahr	695	51%	246	54%	86	50%
Gültige Angaben	1.359	100%	455	100%	173	100%
Fehlende Angaben	306		116		58	
Durchschnittliche Laufzeit in Monaten	500		116		00	

Zielgruppen nach Betriebsgröße ( in die Auswertung flossen ausschließlich Fälle ein, bei denen Angaben zur Zielgruppe vorlagen)

	1 bis 9 Bes	chäftigte	10 bis 49 Be	schäftigte	50 bis 99 B	eschäftigte
	n=6	1	n=14	15	n=1	180
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Gleichermaßen beide Geschlechter	8	67%	56	88%	46	88%
Speziell weibliche Personen	1	8%	6	9%	5	10%
Speziell männliche Personen	3	25%	2	3%	1	2%
Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	11	18%	46	32%	56	31%
Ältere Arbeitnehmer	1	2%	4	3%	7	4%
Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund	0	0%	3	2%	2	1%
Auszubildende	22	36%	14	10%	16	9%
Obere Führungsebene	7	11%	32	22%	47	26%
Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter	7	11%	26	18%	33	18%
Mitarbeiter ohne Führungsverantwortung	3	5%	12	8%	20	11%
Testgruppe zur modellhaften Erprobung	0	0%	5	3%	3	2%
Andere Zielgruppe	10	16%	10	7%	20	11%
Keine Angaben zu Zielgruppen	2		2		3	
	100 bis	100 bis 499 500 bis 1.499 1.5		1.500 ui	nd mehr	
	n=62	28	n=24	n=628 n=245		107
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Gleichermaßen beide Geschlechter	Anzahl 173	Prozent 90%	Anzahl 59	Prozent 89%	Anzahl 35	
Speziell weibliche Personen						Prozent 90%
	173	90%	59	89%	35	Prozent 90% 8% 3%
Speziell weibliche Personen	173 16	90% 8%	59 7	89% 11%	35 3	Prozent 90% 8%
Speziell weibliche Personen Speziell männliche Personen	173 16 4	90% 8% 2%	59 7 0	89% 11% 0%	35 3 1	Prozent 90% 8% 3%
Speziell weibliche Personen Speziell männliche Personen Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n)	173 16 4 192	90% 8% 2% 31%	59 7 0 86	89% 11% 0% 35%	35 3 1 40	Prozent 90% 8% 3% 37%
Speziell weibliche Personen Speziell männliche Personen Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n) Ältere Arbeitnehmer	173 16 4 192 37	90% 8% 2% 31% 6%	59 7 0 86 17	89% 11% 0% 35% 7%	35 3 1 40 11	Prozent 90% 8% 3% 37% 10%
Speziell weibliche Personen Speziell männliche Personen Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n) Ältere Arbeitnehmer Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund	173 16 4 192 37	90% 8% 2% 31% 6% 0%	59 7 0 86 17	89% 11% 0% 35% 7% 4%	35 3 1 40 11	Prozent 90% 8% 3% 37% 10%
Speziell weibliche Personen Speziell männliche Personen Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n) Ältere Arbeitnehmer Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund Auszubildende	173 16 4 192 37 1	90% 8% 2% 31% 6% 0% 11%	59 7 0 86 17 9	89% 11% 0% 35% 7% 4% 20%	35 3 1 40 11 1 33	Prozent 90% 8% 3% 37% 10% 1% 31%
Speziell weibliche Personen Speziell männliche Personen Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n) Ältere Arbeitnehmer Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund Auszubildende Obere Führungsebene	173 16 4 192 37 1 71 71	90% 8% 2% 31% 6% 0% 11% 24%	59 7 0 86 17 9 49	89% 11% 0% 35% 7% 4% 20% 21%	35 3 1 40 11 1 33 38	Prozent 90% 8% 3% 37% 10% 1% 31% 36%
Speziell weibliche Personen Speziell männliche Personen Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n) Ältere Arbeitnehmer Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund Auszubildende Obere Führungsebene Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter	173 16 4 192 37 1 71 71 150	90% 8% 2% 31% 6% 0% 11% 24% 26%	59 7 0 86 17 9 49 51	89% 11% 0% 35% 7% 4% 20% 21% 25%	35 3 1 40 11 1 33 38 35	Prozent 90% 8% 3% 37% 10% 1% 31% 36% 33%
Speziell weibliche Personen Speziell männliche Personen Mit Gesundheitsgefährdungen belastete Gruppe(n) Ältere Arbeitnehmer Arbeitnehmer mit Migrationshintergrund Auszubildende Obere Führungsebene Mittlere Leitungsebene einschl. Meister/Teamleiter Mitarbeiter ohne Führungsverantwortung	173 16 4 192 37 1 71 150 161	90% 8% 2% 31% 6% 0% 11% 24% 26%	59 7 0 86 17 9 49 51 62	89% 11% 0% 35% 7% 4% 20% 21% 25% 13%	35 3 1 40 11 1 1 33 38 35	Prozent 90% 8% 3% 37% 10% 11% 31% 36% 33% 19%

Anzahl der erreichten Personen (Schätzung)

		1 bis 9 Bes	chäftigte			10 bis 49 B	eschäftigte	
		N=5	01			N=	774	
	Minimum	Maximum	Summe	Prozent	Minimum	Maximum	Summe	Prozent
Anzahl direkt erreichter Personen	1	94	2.520	100%	1	200	16.605	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	7	516	20%	1	60	3.704	22%
Auswirkung auf schätzungsweise weitere Personen	1	20	153	100%	1	1.500	5.070	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	10	44	29%	1	500	1.325	26%
Erreichte Personen gesamt			2.673	100%	21.675			100%
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte			560	21%			5.029	23%
		50 bis 99 Be	schäftigte			100 bis 499	Beschäftigte	
		N=5	42			N=1	.665	
	Minimum	Maximum	Summe	Prozent	Minimum	Maximum	Summe	Prozent
Anzahl direkt erreichter Personen	1	200	23.346	100%	1	1.500	191.226	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	80	5.494	24%	1	500	45.418	24%
Auswirkung auf schätzungsweise weitere Personen	2	301	7.684	100%	2	1.000	70.754	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	100	1.885	25%	1	500	16.836	24%
Erreichte Personen gesamt			31.030	100%			261.980	100%
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte			7.379	24%			62.254	24%
	50	00 bis 1.499 l N=5	•		1.	500 und meh N≕	nr Beschäftig 231	te
	Minimum	Maximum	Summe	Prozent	Minimum	Maximum	Summe	Prozent
Anzahl direkt erreichter Personen	2	1.500	148.834	100%	2	40.000	273.712	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	850	34.314	23%	1	5.000	57.290	21%
Auswirkung auf schätzungsweise weitere Personen	1	10.000	89.520	100%	10	46.000	172.060	100%
davon mindestens 50 Jahre alt	1	5.000	24.872	28%	1	5.000	27.848	16%
Erreichte Personen gesamt			238.354	100%			445.772	100%
davon mindestens 50 Jahre alte Beschäftigte		•	59.186	25%			85.138	19%

Durchführung von Gesundheitszirkeln nach Betriebsgröße

		1 bis 9 Beschäftigte N=501		10 bis 49 Beschäftigte N=774		50 bis 99 Beschäftigte N=542	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Ja	308	62%	117	15%	76	14%	
Nein	187	38%	653	85%	461	86%	
Gültige Angaben	495	100%	770	100%	537	100%	
Keine Angabe	6		4		5		
	100 bis N=1.6		500 bis N=5		1.500 ui N=:		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Ja	273	17%	100	18%	65	29%	
Nein	1.360	83%	460	82%	159	71%	
Gültige Angaben	1.633	100%	560	100%	224	100%	

Inhaltliche Ausrichtung der Gesundheitszirkel (nur Fälle mit vorliegenden Angaben zur inhaltlichen Ausrichtung)

	1 bis 9 Bes	chäftigte	10 bis 49 Be	schäftigte	50 bis 99 B	eschäftigte
	n=4	96	n=74	49	n=4	487
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Reduktion körperlicher Belastungen	441	89%	523	70%	369	76%
Gesundheitsgerechte Gemeinschaftsverpflegung (Ernährung)	85	17%	253	34%	151	31%
Stressmanagement	335	68%	244	33%	196	40%
Gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung	314	63%	135	18%	107	22%
Suchtmittelkonsum	8	2%	25	3%	47	10%
Förderung des Nichtrauchens	6	1%	19	3%	41	8%
"Punktnüchternheit" bei der Arbeit	1	0%	1	0%	7	1%
Sonstige Inhalte	21	4%	140	19%	79	16%
Fehlende Angaben	5		25		55	
	100 bis	s 499	500 bis	1.499	1.500 uı	nd mehr
	n=1.5	515	n=51	19	n=2	218
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Reduktion körperlicher Belastungen	1.133	75%	383	74%	160	73%
Gesundheitsgerechte Gemeinschaftsverpflegung	573	38%	225	43%	108	50%
Stressmanagement	633	42%	253	49%	135	62%
Gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung	467	31%	172	33%	83	38%
Suchtmittelkonsum	280	18%	117	23%	71	33%
Förderung des Nichtrauchens	241	16%	106	20%	64	29%
"Punktnüchternheit" bei der Arbeit	39	3%	20	4%	26	12%
Sonstige Inhalte	290	19%	118	23%	56	26%
Fehlende Angaben	150		52		13	

Verhaltens- und/oder Verhältnisbezogenheit der Aktivitäten nach Betriebsgröße

	1 bis 9 Bes	1 bis 9 Beschäftigte 10 bis 49 Beschäftigte			50 bis 99 B	eschäftigte
	N=5	01	N=774		N=542	
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten	375	76%	346	47%	227	47%
Verhaltensbezogene Aktivitäten	115	23%	363	49%	227	47%
Verhältnisbezogene Aktivitäten	5	1%	31	4%	31	6%
Gültige Angaben	495	100%	740	100%	485	100%
Fehlende Angaben	6		34		57	
	100 bis	s 499	500 bis	1.499	1.500 ur	nd mehr
	N=1.0	665	N=5	71	N=2	231
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Verhaltens- und verhältnisbezogene Aktivitäten	Anzahl 835			Prozent 56%	Anzahl 135	Prozent 64%
9		56%	286			
Aktivitäten	835	56% 36%	286 190	56%	135	64%
Aktivitäten Verhaltensbezogene Aktivitäten	835 536	56% 36%	286 190 35	56% 37%	135 64	64% 30%

Planung oder Durchführung einer Erfolgskontrolle

	1 bis 9 Bes	chäftigte	10 bis 49 Be	schäftigte	50 bis 99 B	eschäftigte
	N=5	N=501 N=774		N=542		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	435	89%	509	67%	370	69%
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	56	11%	253	33%	167	31%
Gültige Angaben	491	100%	762	100%	537	100%
Fehlende Angaben	10		12		5	
	100 bis	s 499	500 bis	1.499	1.500 ui	nd mehr
	N=1.0	665	N=57	71	N=	231
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent
			444		107	73%
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	1.244	76%	414	73%	167	13%
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	1.244 401	76% 24%	414 152	73% 27%	167 62	
0 01			152			27% 100%

# 6.4 Bedarfsermittlung, Intervention und Erfolgskontrolle bei vorhandener bzw. fehlender Entscheidungs-/Steuerungsstruktur

Art der Bedarfsermittlung (Mehrfachnennungen möglich)

	Entscheidungs-/Steuerungsstrukturen vorhanden					
	ja		nei	n		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent		
Betriebs-/Arbeitsplatzbegehung	1.465	64%	700	40%		
Arbeitssituationserfassung	879	38%	199	12%		
Bewegungsanalyse am Arbeitsplatz	1.066	46%	331	19%		
Belastungs- und Gefährdungsermittlung	1.186	51%	679	39%		
Befragung der Zielgruppe/ Mitarbeiterbefragung	1.256	55%	246	14%		
Expertenbefragung	320	14%	105	6%		
Auswertung von Routinedaten der Krankenkassen	1.758	76%	826	48%		
Screening, medizinische Untersuchung	560	24%	200	12%		
Fähigkeitstests	141	6%	46	3%		
Dokumenten-/Literaturrecherchen	207	9%	82	5%		

Verhältnis- und verhaltensbezogene Aktivitäten

vernaltnis- und vernaltensbezogene Aktivitäten						
	Entscheidungs-/Steuerungsstrukturen vorhanden					
	ja		nein			
	gültige			gültige		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent		
Verhältnis- und verhaltensbezogene Aktivitäten	1.577	72%	621	36%		
Verhaltensbezogene Aktivitäten	438	20%	1.034	60%		
Verhältnisbezogene Aktivitäten	162	7%	70	4%		
Gültige Angaben	2.177	100%	1.725	100%		

Intervention: Inhaltliche Ausrichtung der Aktivitäten

	Entscheidungs-/Steuerungsstrukturen vorhanden					
	ja		nei	n		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent		
Reduktion körperlicher Belastungen	1.816	83%	1.183	67%		
Gesundheitsgerechte Gemeinschaftsverpflegung	798	36%	580	33%		
Stressmanagement	1.277	58%	516	29%		
Gesundheitsgerechte Mitarbeiterführung	1.099	50%	176	10%		
Suchtmittelkonsum	398	18%	150	9%		
Förderung des Nichtrauchens	338	15%	139	8%		
"Punktnüchternheit" bei der Arbeit	76	3%	19	1%		
Sonstige Inhalte	372	17%	311	18%		

Planung oder Durchführung einer Erfolgskontrolle

	Entscheidungs-/Steuerungsstrukturen vorhanden				
	ja		nein		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent	
Erfolgskontrolle erfolgt oder geplant	1.946	84%	1.176	62%	
Erfolgskontrolle nicht vorgesehen	375	16%	707	38%	
Gültige Angaben	2.321	100%	1.883	100%	

### Art der Erfolgskontrolle (kontrolliert wurden...)

	Entscheidungs-/Steuerungsstrukturen vorhanden					
	ja		ne	in		
	Anzahl	Prozent	Anzahl	Prozent		
Strukturen	663	46%	27	5%		
Abläufe	711	49%	35	6%		
Verhaltensparameter	300	21%	66	12%		
Kompetenzen	159	11%	63	12%		
Subjektive Einschätzung von Gesundheit/Funktionalität	364	25%	68	13%		
Gesundheitsparameter	240	16%	57	10%		
Krankenstand	902	62%	114	21%		
Gesundheitsökonomische Analyse	44	3%	5	1%		
Akzeptanz bei Zielgruppen, Inanspruchnahme	653	45%	142	26%		
Zufriedenheit der Beschäftigten mit der Intervention	1.006	69%	229	42%		
Zufriedenheit des Arbeitgebers mit der Intervention	953	65%	272	50%		
Bekanntheitsgrad der Intervention im Betrieb	215	15%	38	7%		
Kooperation, Netzwerkbildung mit anderen Betrieben/außerbetriebl. Instanzen	113	8%	7	1%		
Verstetigung der Intervention (Dauereinrichtung)	618	42%	20	4%		
Streuung von Programmen	62	4%	6	1%		

# 6.5 Anteil der direkt erreichten männlichen Personen nach Branchen

Quelle zu bundesweiten Angaben zu den Beschäftigtenzahlen nach Branchen: Siehe Tabelle 8

	Verarbeitendes Gewerbe	Gesundheits-, Veterinär-, Sozialwesen	Dienstleistungen
Durch BGF erreichte			
männliche Personen	72%	31%	53%
Männliche Beschäftigte			
bundesweit	75%	20%	50%
	Baugewerbe	Handel	Öffentliche Verwaltung
Durch BGF erreichte			
männliche Personen	76%	50%	40%
Männliche Beschäftigte			
bundesweit	87%	48%	38%

# 6.6 Auswertung nach Bundesländern

# Anzahl direkt erreichter Personen nach Bundesländern

Quelle zu den Beschäftigtenzahlen nach Bundesländern: Siehe Anlage Tabelle 9

	Anzahl Projekte	Anzahl direkt erreichter Personen	Erreichte Personen je 100 TSD Beschäftigte
Bundesweite Projekte (über alle			
Länder hinweg)	23	69.580	246
Baden-Württemberg	265	46.168	1.168
Bayern	1.150	118.638	2.547
Bremen	39	5.826	2.004
Berlin	68	42.621	3.720
Brandenburg	68	13.808	1.806
Hamburg	102	37.665	4.516
Hessen	106	19.980	897
Mecklenburg-Vorpommern	103	22.908	4.309
Niedersachsen	143	41.636	1.653
Nordrhein-Westfalen	634	171.758	2.890
Rheinland-Pfalz	89	21.524	1.726
Saarland	67	14.059	3.930
Sachsen	152	35.355	2.463
Sachsen-Anhalt	461	45.821	5.991
Schleswig-Holstein	113	16.387	1.945
Thüringen	212	24.584	3.259

# Anzahl der betreuten Betriebe nach Bundesländern

	Anzahl Projekte	Anzahl Betriebe	Mittlere Anzahl der Betriebe je Projekt
Bundesweite Projekte (über alle			
Länder hinweg)	23	328	14
Baden-Württemberg	265	443	2
Bayern	1.150	1.574	1
Bremen	39	63	2
Berlin	68	142	2
Brandenburg	68	200	3
Hamburg	102	231	2
Hessen	106	242	2
Mecklenburg-Vorpommern	103	262	3
Niedersachsen	143	363	3
Nordrhein-Westfalen	634	1.085	2
Rheinland-Pfalz	89	136	2
Saarland	67	89	1
Sachsen	152	666	4
Sachsen-Anhalt	461	800	2
Schleswig-Holstein	113	234	2
Thüringen	212	372	2

Anlage:

**Externe Statistiken** 

**Tabelle 1: Tageseinrichtungen für Kinder in Deutschland** 

		Anzahl der Tageseinrichtungen für Kinder						
	Insgesamt	gesamt unter 3 Jahre 2 bis unter 8 Jahre (ohne Schulkinder) 5 bis unter 14 Jahre Kinder aller (mit Schulkindern) Altersgruppen						
	Anzahl	Anzahl Anzahl Anzahl Anzahl A				Anzahl		
01.03.2010	50.849	1 386	22.892	3.437	23.134	15.474		
01.03.2009	50.299	1.213	24.138	3.313	21.635	14.296		
15.03.2008	49.736	1.006	25.069	3.193	20.468	14.143		
15.03.2007	48.652	798	25.335	3.100	19.419	13.414		

Quelle: Statistische Ämter des Bundes und der Länder, Statistik der Tageseinrichtungen für Kinder, Stand: 01.03.2010

**Tabelle 2: Schulen in Deutschland** 

	200	9/10
	Sch	ulen
		VÄ <sup>1</sup>
		in %
Insgesamt	34 642	-3
davon		
Vorklassen	273	2
Schulkindergärten	1.295	-3
Grundschulen	16.305	-1
Schulartunabhängige Orientierungsstufe	1.063	0
Hauptschulen	4.042	-6
Schularten mit mehreren Bildungsgängen	1.438	6
Realschulen	2.509	-4
Gymnasien <sup>2</sup>	3.094	1
Integrierte Gesamtschulen <sup>2</sup>	793	13
Freie Waldorfschulen <sup>2</sup>	206	1
Förderschulen	3.306	0
Abendhauptschulen	21	24
Abendrealschulen	126	3
Abendgymnasien <sup>2</sup>	104	2
Kollegs <sup>2</sup>	67	2

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Veränderung zum Vorjahr.

Quelle: Statistisches Bundesamt Deutschland, Allgemeinbildende Schulen, Schulen und Klassen nach Schularten, Stand 18.05.2010

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Durch Auflösung des Klassenverbandes entfallen die Klassenangaben für den Sekundarbereich II.

**Tabelle 3: Hochschulen in Deutschland** 

Hochschularten	2007/08	2008/09	2010/11
Hochschulen insgesamt	391	395	418
Universitäten	104	104	105
Pädagogische Hochschulen	6	6	6
Theologische Hochschulen	14	14	16
Kunsthochschulen	52	51	51
Fachhochschulen	184	190	211
Verwaltungsfachhochschulen	31	30	29

Quelle: Statistisches Bundesamt Deutschland, Hochschulen insgesamt, Stand 18.05.2010

# **Tabelle 4: Berufliche Schulen in Deutschland**

	S	Schuljahr	
	2008/09	0/11	
Schulart	;	Schulen	
Schulart			VÄ <sup>1</sup>
	absolut		in %
Insgesamt	8970	8935	-0,1
davon			
Teilzeit-Berufsschulen <sup>2</sup>	1649	1640	-0,5
Berufsvorbereitungsjahr	956	958	0,2
Berufsgrundbildungsjahr	575	480	-16,5
Berufsaufbauschulen	23	22	-4,3
Berufsfachschulen	2532	2523	-0,4
Fachoberschulen	831	861	3,6
Fachgymnasien <sup>3</sup>	773	796	3
Berufsober-/ Technische Oberschulen	234	244	4,3
Fachschulen	1315	1325	0,8
Fachakademien	82	86	4,9
Nachrichtlich			
Schulen des Gesundheitswesens	1623	1618	-0,3

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Veränderung zum Vorjahr.

Quelle: Statistisches Bundesamt Deutschland, Berufliche Schulen, Schulen und Klassen nach Schularten; Stand 18.05.2010

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Einschl. Berufsgrundbildungsjahr in kooperativer Form.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Kein Nachweis der Klassen wegen Kurssystem.

Tabelle 5: Verteilung der Einwohnerzahl nach Bundesländern

	Bevölkerung in 1 .000
Nordrhein-Westfalen	17.873
Bayern	12.510
Baden-Württemberg	10.745
Niedersachsen	7.929
Hessen	6.062
Sachsen	4.169
Rheinland-Pfalz	4.013
Berlin	3.443
Schleswig-Holstein	2.832
Brandenburg	2.512
Sachsen-Anhalt	2.356
Thüringen	2.250
Hamburg	1.774
Mecklenburg-Vorpommern	1.651
Saarland	1.023
Bremen	662
Bundesweit	81.804

Quelle: Statistisches Bundesamt, Einwohnerzahl nach Bundesländern, Stand: 31.10.2009

# Tabelle 6: GKV-Versicherte, gegliedert nach Status und Alter

Mitglieder und Familienangehörige

	Pflichtm	itglieder	Freiwillige	Mitglieder	Rer	ntner	Mit	glieder und Ren	tner
Altersgruppen	Männer	Frauen	Männer	Frauen	Männer	Frauen	Männer	Frauen	Gesamt
bis unter 15 Jahre	3.890.505	3.702.909	707.078	667.951	94.586	91.734	4.692.169	4.462.594	9.154.763
15 bis unter 20 Jahre	1.462.389	1.370.510	318.026	317.217	85.457	87.367	1.865.872	1.775.094	3.640.966
20 bis unter 25 Jahre	1.890.241	1.875.408	192.064	196.586	65.267	72.312	2.147.572	2.144.306	4.291.878
25 bis unter 30 Jahre	1.962.951	2.025.765	92.641	93.440	23.811	19.561	2.079.403	2.138.766	4.218.169
30 bis unter 35 Jahre	1.826.366	1.947.825	141.513	139.437	11.622	14.480	1.979.501	2.101.742	4.081.243
35 bis unter 40 Jahre	1.693.219	1.884.339	222.510	202.926	20.067	29.789	1.935.796	2.117.054	4.052.850
40 bis unter 45 Jahre	2.091.572	2.417.948	444.334	351.907	44.240	67.104	2.580.146	2.836.959	5.417.105
45 bis unter 50 Jahre	2.186.777	2.559.986	568.036	399.694	79.816	124.039	2.834.629	3.083.719	5.918.348
50 bis unter 55 Jahre	1.830.558	2.180.425	520.061	343.826	133.183	209.150	2.483.802	2.733.401	5.217.203
55 bis unter 60 Jahre	1.517.251	1.741.279	426.464	281.896	203.094	403.092	2.146.809	2.426.267	4.573.076
60 bis unter 65 Jahre	898.507	786.289	273.954	167.396	652.428	1.145.525	1.824.889	2.099.210	3.924.099
65 bis unter 70 Jahre	81.122	52.367	135.502	82.594	1.524.623	1.925.331	1.741.247	2.060.292	3.801.539
70 bis unter 75 Jahre	33.533	17.046	129.602	87.833	1.821.855	2.349.496	1.984.990	2.454.375	4.439.365
75 bis unter 80 Jahre	10.978	6.607	76.943	59.344	1.182.193	1.676.806	1.270.114	1.742.757	3.012.871
80 bis unter 85 Jahre	3.471	2.942	33.724	31.606	767.885	1.362.802	805.080	1.397.350	2.202.430
85 bis unter 90 Jahre	910	1.131	13.799	21.094	322.960	925.670	337.669	947.895	1.285.564
90 und mehr Jahre	195	397	5.089	10.795	100.095	419.355	105.379	430.547	535.926
Gesamt	21.380.545	22.573.173	4.301.340	3.455.542	7.133.182	10.923.613	32.815.067	36.952.328	69.767.395

Quelle: Bundesministerium für Gesundheit, Mitgliederstatistik KM 6; Stand 01.07.2010

Tabelle 7: Sozialversicherungspflichtig Beschäftigte nach Altersgruppen und Geschlecht

Altersgruppen		Beschäftigte	
Altersgruppen	Insgesamt	Männlich	Weiblich
unter 20	865.890	499.620	366.270
20 bis 25	2.487.463	1.278.114	1.209.349
25 bis 30	2.923.782	1.523.902	1.399.880
30 bis 35	2.956.133	1.607.147	1.348.986
35 bis 40	2.952.612	1.638.686	1.313.926
40 bis 45	3.990.607	2.175.327	1.815.280
45 bis 50	4.262.106	2275757	1.986.349
50 bis 55	3.537.742	1.858.128	1.679.614
55 bis 60	2.716.797	1.434.975	1.281.822
60 bis 65	1.201.199	700.220	500.979
65 und mehr	139.088	92.113	46.975
Insgesamt <sup>1</sup>	28.033.420	15.083.989	12.949.431

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Einschließlich der Personen "Ohne Angabe"

Quelle: Statistisches Bundesamt Deutschland, Sozialversicherungspflichtig Beschäftigte am Arbeitsort nach Altersgruppen, Stand: 31.12.2010

Tabelle 8: Sozialversicherungspflichtig Beschäftigte nach Wirtschaftsabschnitten

MC - 1 6 1 1 20		Beschäftigte		
Wirtschaftsabschnitte	Insgesamt	Männlich	Weiblich	
Land- und Forstwirtschaft, Fischerei	192133	128591	63542	
Bergbau und Gewinnung von Steinen und Erden	87003	78044	8959	
Verarbeitendes Gewerbe	6.331.864	4.729.247	1.602.617	
Energieversorgung	241.183	181.377	59.806	
Wasserversorgung, Entsorgung, Beseitigung von Umweltverschmutzungen	222.743	181114	41629	
Baugewerbe	1.577.469	1.368.406	209.063	
Handel; Instandhaltung und Reparatur von Kraftfahrzeugen	4.100.185	1.967.071	2.133.114	
Verkehr und Lagerei	1.429.720	1.070.885	358.835	
Gastgewerbe	822.209	352.115	470094	
Information und Kommunikation	831.784	537.371	294413	
Finanz- und Versicherungsdienstleistungen	1.011.362	443.361	568.001	
Grundstücks- und Wohnungswesen	210.137	101.485	108652	
Freiberufliche, wissenschaftliche und technische Dienstleistungen	1.609.269	756.277	852992	
Sonstige wirtschaftliche Dienstleistungen	1.882.950	1.085.838	797.112	
Öffentliche Verwaltung, Verteidigung; Sozialversicherung	1.681.911	633.495	1.048.416	
Erziehung und Unterricht	1.119.811	368.842	750.969	
Gesundheits- und Sozialwesen	3.569.196	703.100	2.866.096	
Kunst, Unterhaltung und Erholung	228.566	109.279	119.287	
Sonstige Dienstleistungen	817.449	265.312	552.137	
Private Haushalte	37.900	4.947	32.953	
Exterritoriale Organisationen und Körperschaften	25815	16.106	9.709	
Insgesamt <sup>1</sup>	28033420	15083989	12 949 431	

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Einschließlich der Personen "Ohne Angabe" des Wirtschaftsabschnittes.

Quelle: Statistisches Bundesamt Deutschland, Sozialversicherungspflichtige Beschäftigte am Arbeitsort nach Wirtschaftsabschnitten, Stand: 31.12.2010

Tabelle 9: Sozialversicherungspflichtig Beschäftigte nach Bundesländern

Pagionala Cliadoruna	In a man a most 1	Und zwar					
Regionale Gliederung	Insgesamt <sup>1</sup>	Vollzeitbeschäftigte	Teilzeitbeschäftigte	Auszubildende	Deutsche	Ausländer	
Baden-Württemberg	3.953.467	3.230.068	722.017	242.676	3.526.796	425.236	
Bayern	4.657.430	3.771.348	883.994	287.413	4.273.227	382.366	
Berlin	1.145.586	895.633	247.949	55.162	1.063.197	81.622	
Brandenburg	764.620	621.291	142.778	40.771	752.374	12.036	
Bremen	290.689	230.815	59.743	17.302	271.726	18.849	
Hamburg	833.965	677.574	155.489	40.685	763.929	69.688	
Hessen	2.227.265	1.783.633	441.784	121.755	2.002.206	224.266	
Mecklenburg-							
Vorpommern	531.594	428.793	102.529	33.069	526.032	5.417	
Niedersachsen	2.519.264	2.000.162	517.871	175.075	2.404.089	114.271	
Nordrhein-Westfalen	5.942.404	4.846.941	1.091.790	377.478	5.475.228	464.967	
Rheinland-Pfalz	1.247.026	993.391	253.235	89.039	1.165.764	80.873	
Saarland	357.724	292.950	64.642	23.846	327.326	30.288	
Sachsen	1.435.582	1.150.816	283.622	76.890	1.418.569	16.799	
Sachsen-Anhalt	764.854	618.144	146.291	43.084	756.514	8.185	
Schleswig-Holstein	842.703	660.012	182.291	61.519	810.169	32.257	
Thüringen	754.442	620.893	133.170	40.404	746.229	8.083	
Deutschland	28.268.615	22.822.464	5.429.195	1.726.168	26.283.375	1.975.203	

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Einschließlich der Personen "Ohne Angabe"

Quelle: Statistisches Bundesamt Deutschland, Sozialversicherungspflichtige Beschäftigte am Arbeitsort nach Ländern, Vollzeitbeschäftigten, Teilzeitbeschäftigten, Auszubildenden, Stand: 30.09.2010

Tabelle 10

#### Zahl der Betriebe und ihrer Beschäftigten nach Größenklassen

Zeitreihe Juni 1999 bis Juni 2009<sup>1)</sup>

Betriebsgrößenklassen		30.06.1999	30.06.2000	30.06.2001	30.06.2002	30.06.2003	30.06.2004	30.06.2005	30.06.2006	30.06.2007	30.06.2008	30.06.2009
		1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11
(Betriebe <sup>2)</sup> mit sozialversicherungs- pflichtig Beschäftigten)							Deutschland					
1 - 5	Betriebe	1.470.396	1.469.155	1.457.809	1.449.636	1.433.183	1.417.010	1.402.442	1.399.003	1.413.987	1.418.371	1.424.799
	Beschäftigte	3.194.114	3.193.259	3.167.851	3.148.719	3.112.584	3.071.286	3.031.445	3.014.055	3.040.417	3.049.163	3.060.922
6 - 9	Betriebe	258.878	259.561	256.498	255.380	248.603	242.796	238.617	238.017	239.772	241.829	243.828
	Beschäftigte	1.866.095	1.870.842	1.849.960	1.841.690	1.791.906	1.750.044	1.720.845	1.715.757	1.728.375	1.744.018	1.760.292
10 - 19	Betriebe	204.353	205.706	202.871	201.727	195.767	190.738	187.441	186.903	189.210	191.672	194.388
	Beschäftigte	2.737.268	2.756.042	2.718.272	2.703.642	2.621.447	2.555.282	2.511.537	2.504.635	2.535.426	2.570.008	2.605.638
20 - 49	Betriebe	127.795	129.296	128.738	127.336	123.790	121.189	119.101	119.793	122.295	125.346	126.702
	Beschäftigte	3.859.321	3.908.517	3.899.082	3.855.441	3.744.504	3.673.170	3.608.795	3.632.834	3.713.368	3.802.820	3.846.362
50 - 99	Betriebe	45.586	46.442	46.531	46.230	45.179	44.626	44.358	44.846	46.088	47.456	46.998
	Beschäftigte	3.146.827	3.204.874	3.212.303	3.191.357	3.120.214	3.084.619	3.064.424	3.100.955	3.190.904	3.283.264	3.247.106
100 - 199	Betriebe	21.965	22.532	22.750	22.697	22.262	22.283	22.176	22.680	23.394	24.185	23.838
	Beschäftigte	3.021.275	3.102.978	3.129.713	3.124.631	3.058.896	3.065.129	3.049.218	3.122.841	3.227.853	3.331.973	3.276.169
200 - 249	Betriebe	4.248	4.286	4.342	4.284	4.279	4.194	4.177	4.318	4.408	4.524	4.424
	Beschäftigte	944.439	954.518	966.160	952.748	950.847	934.480	929.641	961.146	980.691	1.008.311	984.009
250 - 499	Betriebe	8.056	8.237	8.226	8.165	8.039	7.906	7.757	7.910	8.185	8.360	8.172
	Beschäftigte	2.763.568	2.833.062	2.823.746	2.808.398	2.766.726	2.721.035	2.671.228	2.718.392	2.808.693	2.870.349	2.803.863
500 und mehr	Betriebe	4.935	4.980	5.046	4.943	4.766	4.715	4.643	4.689	4.747	4.892	4.893
	Beschäftigte	5.949.677	6.001.532	6.050.027	5.944.521	5.787.562	5.668.937	5.591.133	5.583.721	5.628.839	5.797.809	5.795.735
Insgesamt	Betriebe	2.146.212	2.150.195	2.132.811	2.120.398	2.085.868	2.055.457	2.030.712	2.028.159	2.052.086	2.066.635	2.078.042
	Beschäftigte	27.482.584	27.825.624	27.817.114	27.571.147	26.954.686	26.523.982	26.178.266	26.354.336	26.854.566	27.457.715	27.380.096

<sup>©</sup> Statistik der Bundesagentur für Arbeit

<sup>1)</sup> Bis zum Ablauf von drei Kalenderjahren nach Auswertungsstichtag bzw. -zeitraum haben Ergebnisse aus der Beschäftigungsstatistik den Status "vorläufig".

<sup>&</sup>lt;sup>2)</sup> Betrieb im Sinne der Beschäftigtenstatistik ist eine regional und wirtschaftsfachlich abgegrenzte Einheit, in der sozialversicherungspflichtig beschäftigte Arbeitnehmer tätig sind. Der Betrieb kann aus einer oder mehreren Niederlassungen eines Unternehmens bestehen. Als Betrieb wird immer die Einheit bezeichnet, für die die Betriebsnummern-Service in Saarbrücken eine Betriebsnummer vergeben hat. Dabei erfolgt die regionale Abgrenzung auf der Grundlage des Gemeindeschlüssels.



# Zahl der Betriebe nach Wirtschaftsabteilungen der WZ 2008

Deutschland (regionale Abgrenzung nach dem Arbeitsortprinzip) Stichtag 30. Juni 2009 (vorläufige Ergebnisse)

Wirtschaftsabteilung (WZ 2008)		Betriebe	
Insgesamt		2.078.042	
Landwirtsch., Jagd u.damit verb. Tätigk.	01	47.226	
Forstwirtschaft und Holzeinschlag	02	3.717	
Fischerei und Aquakultur	03	723	
Kohlenbergbau	05	60	
Gewinnung von Erdöl und Erdgas	06	37	
Erzbergbau	07	25	
Gewinn. v.Steinen u.Erden,sonst.Bergbau	08	2.000	
DL f.Bergbau u.Gew.v.Steine u.Erden	09	219	
Hrst. von Nahrungs- und Futtermitteln	10	29.566	
Getränkeherstellung	11	2.461	
Tabakverarbeitung	12	52	
Herstellung von Textilien	13	3.321	
Herstellung von Bekleidung	14	2.239	
Herstellung v.Leder,Lederwaren u.Schuhen	15	842	
Hrst.v.Holz-,Korb-,Korkwaren(ohne Möbel)	16	9.347	
Hrst. v. Papier, Pappe u. Waren daraus	17	1.965	
Druckgewerbe u. Vervielältigung	18	10.475	
Kokerei und Mineralölverarbeitung	19	218	
Herstellung von chemischen Erzeugnissen	20	3.739	
Herstellung v. pharmazeut. Erzeugnissen	21	706	
Herstellung v. Gummi- u. Kunststoffwaren	22	7.262	
Hrst.v.Glas,Keramik,Verarb.Steine+Erden	23	9.648	
Metallerzeugung und -bearbeitung	24	3.859	
Herstellung von Metallerzeugnissen	25	38.338	
Hrst. v.DV-Gerät., elektr.u.opt.Erzeugn.	26	8.235	
Herstellung v. elektrischen Ausrüstungen	27	5.415	
Maschinenbau	28	16.552	
Hrst. v. Kraftwagen u. Kraftwagenteilen	29	2.863	
Sonstiger Fahrzeugbau	30	1.152	
Herstellung von Möbeln	31	8.464	
Herstellung von sonstigen Waren	32	16.520	
Rep. u.Install. v. Masch. u.Ausrüstungen	33	9.755	
Energieversorgung	35	4.834	
Wasserversorgung	36	951	
Abwasserentsorgung	37	1.959	
Smlg.,Behdlg.u.Beseit.v.Abfäll.;Rückgew.	38	6.217	
Beseitig. v.UW-Verschm. u.sonst.Entsorg.	39	201	
Hochbau	41	27.127	
Tiefbau	42	7.944	
Vorber.Baust.arb.,Bauinst.,so.Ausbaugew.	43	183.280	
Handel m. Kfz; Inst.halt. u. Rep. v. Kfz	45	66.363	
Großhandel (ohne Handel mit Kfz)	46	106.154	
Einzelhandel (ohne Handel mit Kfz)	47	255.713	
Landverkehr u.Transp.i.Rohrfernleitungen	49	42.767	
Schifffahrt	50	1.975	
Luftfahrt	51	478	
Lagerei u. Erbr.v. sonst. DL f.d.Verkehr	52	29.012	
Post-, Kurier- und Expressdienste	53	10.190	
Beherbergung	55	24.961	
Gastronomie	56	119.504	
Verlagswesen	58	7.571	
Film, TV, Kino u. Tonstudio	59	4.282	
riini, rv, rano u. ronotudio	33	4.202	

	1 1	1
Telekommunikation	61	4.136
DL der Informationstechnologie	62	30.009
Informationsdienstleistungen	63	7.661
Erbringung von Finanzdienstleistungen	64	18.905
Versich., Rückvers.u. Pens.ka. (o. Soz. vers)	65	3.715
M.Finanz-u.Versicherungs-DL verb.Tätigk.	66	37.957
Grundstücks- und Wohnungswesen	68	49.287
Rechts-,Steuerberatung, Wirtschprüfung	69	70.282
Verw.u.Führ. v.Untern.u.Betr.;Unt.berat.	70	32.541
Architektur-, Ingenieurbüros; Labore	71	52.062
Forschung und Entwicklung	72	4.092
Werbung und Marktforschung	73	17.723
Sonst.freiberufl., wiss.u.techn. Tätigk.	74	9.924
Veterinärwesen	75	6.132
Vermietung von beweglichen Sachen	77	11.744
Vermittl. u.Überlassung v.Arbeitskräften	78	12.994
Reisebüros,-veranst.u.son.ReservierDL	79	10.786
Wach- u.Sicherh.dienste sowie Detekteien	80	4.209
Gebäudebetreuung;Garten-u.Landschaftsbau	81	46.803
Wirtschaftl.DL f.Unt.u.Priv.pers.a.n.g.	82	16.334
Öffentl. Verwalt., Verteidigung; Soz. vers.	84	29.820
Erziehung und Unterricht	85	56.754
Gesundheitswesen	86	170.992
Heime (ohne Erholungs- und Ferienheime)	87	15.126
Sozialwesen (ohne Heime)	88	26.251
Kreative, künstler.u.unterhalt. Tätigk.	90	4.211
Bib.,Archive,Museen,botan.u.zoolog Gärt.	91	1.783
Spiel-, Wett- und Lotteriewesen	92	6.812
DL d.Sports,d.Unterhaltg.u.d.Erholung	93	16.704
Interessenvertr.+Vereinig.(o.Soz.we+Spo)	94	44.478
Reparatur v.DV-Geräten u.Gebrauchsgütern	95	7.207
Sonstige überwieg. persönliche DL	96	67.066
Private Haushalte mit Hauspersonal	97	30.701
DL+Herst. v. Waren d. PH f. Eigenbed.	98	251
Exterritoriale Organisat. u. Körpersch.	99	2.253
Keine Zuordnung möglich	xx	1.194
Erstellungsdatum: 22 07 2010. Statistik Datenzentrum	1 1	© Statistik der Bundesagentur für Arbeit

Erstellungsdatum: 22.07.2010, Statistik Datenzentrum

<sup>©</sup> Statistik der Bundesagentur für Arbeit

<sup>&</sup>lt;sup>1)</sup> Betrieb im Sinne der Beschäftigtenstatistik ist eine regional und wirtschaftsfachlich abgegrenzte Einheit, in der sozialversicherungspflichtig beschäftigte Arbeitnehmer tätig sind. Der Betrieb kann aus einer oder mehreren Niederlassungen eines Unternehmens bestehen. Als Betrieb wird immer die Einheit bezeichnet, für die die Betriebsnummern-Service in Saarbrücken eine Betriebsnummer vergeben hat. Dabei erfolgt die regionale Abgrenzung auf der Grundlage des Gemeindeschlüssels.